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«Огонь охватывает горизонт»
Как туристы из РФ проводят отпуск на дымных берегах 
турецких курортов и много ли отказов от путёвок

Анастасия Платонова

Пылающие в Турции леса стали ка-
тастрофой не только для местно-

го населения, но и для туристов, в том 
числе российских: 28  июля едкий 
дым накрыл курорты провинции Ан-
талья, а на следующий день заполы-
хала и провинция Мугла. Некоторые 
СМИ сообщили об эвакуации отелей 
в Мармарисе. Позже генконсульство 
России в Анталье заявило об угрозе ту-
ристическим объектам и в курортной 
зоне Бодрума. Однако в большинстве 
своём российские туристы готовы 

продолжить отдых — массовых жа-
лоб от них не поступает, рассказали 
«Известиям» туроператоры. Желаю-
щих отменить запланированные туры 
единицы, утверждает АТОР. Заменить 
отель или отказаться от поездки без 
потерь и не получится — пока власти 
Турции не объявили ЧС, путешествен-
ники не могут претендовать на такую 
возможность, сообщили в ассоциации 
«Турпомощь».

Мощный лесной пожар возник 
в районе Манавгат провинции Анта-
лья в среду, 28 июля, около 
полудня. 
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За высоким отбором
Уровень одобрения ипотеки упал до минимума за четыре года

Роза Алмакунова

У ровень одобрения заявок по ипо-
теке к началу июля сократился 

до минимума за последние несколько 
лет, сейчас он находится в диапазо-
не от 63,7 до 66%, сообщили «Извести-
ям» в бюро кредитных историй. В бан-
ках пояснили, что в этот период был 
большой поток желающих оформить 
жилищные кредиты из-за рекордно 
низких ставок и доля качественных 
клиентов среди них оказалась низкой. 
В дальнейшем процент одобрений 
во многом будет зависеть от ситуации 
в экономике, размера ставок, уровня 
закредитованности заёмщиков и сто-
имости жилья, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

К началу июля кредитные орга-
низации одобрили 66% заявок на по-
лучение ипотеки. Это на 9 п.п. мень-
ше, чем годом ранее, когда их доля 
равнялась 75%, отмечают в бюро 
кредитных историй «Эквифакс». 
По данным организации, уровень 
одобрения жилищных ссуд падает 
с октября прошлого года, но столь 
низкие показатели не наблюдались 
с февраля 2017-го.

Тенденцию подтвердили и в На-
циональном бюро кредитных исто-
рий (НБКИ). По итогам июня уровень 
одобрений по жилищным ссудам со-
ставил 63,7%, упав на 6,4 п.п. с про-
шлогодних 70,1%. Согласно стати-
стике финансовой организации, 
в последний раз подобный мини-
мум фиксировался в декабре 2018-
го — 63,2%.

Несмотря на достаточно высокие 
темпы выдачи, уровень одобрения 
заявок на ипотеку сокращается уже 
девять месяцев подряд, отметил ди-
ректор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков. Это говорит о том, что банки 
продолжают придерживаться кон-
сервативного подхода в жилищном 
кредитовании, констати-
ровал он. 

Бессорно
В KPI губернаторов предложили учитывать  
сбор отходов

Евгения Перцева

В России предлагают расширить KPI 
для губернаторов и включить в него 

оценку раздельного сбора отходов 
на территориях регионов. Ассоциация 
«Промышленность за экологию» (Ру-
сПЭК) направила такое предложение 
в Минэкономразвития, ведомство го-
товит отзыв на поправки Минприроды 
в закон об отходах. В РусПЭК «Извес-
тиям» уточнили, что в ближайшие де-
сять лет правительство намерено за-
купать контейнеры для раздельного 
сбора мусора по всей стране, на это по-
требуется 4 млрд рублей. Логично воз-
ложить на губернаторов ответствен-
ность за эффективное использование 
этих средств, уверены в организации.

Ассоциация «Промышленность 
за экологию» предлагает изменить 
перечень показателей эффективно-
сти губернаторов и добавить в него 
норматив по развитию раздельного 
сбора мусора в своём регионе. Орга-
низация направила это предложе-
ние в Минэкономразвития. Ведом-
ство готовит оценку регулирующего 
воздействия поправок Минприро-
ды в закон «Об отходах производ-

ства и потребления» (89-ФЗ). Об этом 
«Известиям» рассказали в ассоциа-
ции. Исполнительный директор ор-
ганизации Любовь Меланевская на-
помнила «Известиям», что снижение 
объёма захоронения отходов на 50% 
к 2030 году — государственная цель.

— Если создание современной от-
расли обращения с отходами — это 
государственный приоритет в сфе-
ре экологии и обращения с отходами, 
то должен ли этот приоритет учиты-
ваться при оценке деятельности гу-
бернаторов? Разумеется, должен, — 
отметила Любовь Меланевская.

Она добавила: из смешанного по-
тока мусора можно извлечь лишь 
8–10% ценных для переработки фрак-
ций, тогда как раздельный сбор отхо-
дов позволяет увеличить эти показа-
тели до 40%. Появление нового KPI для 
губернаторов станет для них мощным 
стимулом уделять больше внимания 
тому, как организовать раздельный 
сбор и накопление мусора в своих ре-
гионах, уточнила Любовь Меланев-
ская. Поэтому такой подход должен 
быть отражён в региональной поли-
тике, считают в ассоциации.

Согласно данным «Российско-
го экологического оператора» (РЭО, 
куратор мусорной реформы в РФ), 
на конец 2020 года раздельный сбор 
внедрили в 71 из 85 реги-
онов. 

Пошли вон
Дорогие автомобили продают раньше срока

Елена Ерёмина

А втовладельцы стали чаще прода-
вать дорогие автомобили с про-

бегом, подсчитали аналитики «Авито 
Авто». Их популярность растёт, но ра-
стёт и цена. Как локдаун отразился 
на бизнесе перекупщиков и можно ли 
сейчас заработать на перепродаже, вы-
яснили «Известия».

Согласно данным «Авито Авто», 
продажи автомобилей с пробегом пре-
миальных брендов в возрасте до трёх 
лет в России выросли за указанный пе-
риод на 56% по сравнению с прошлым 
годом и на 23% по сравнению с первым 
кварталом 2021-го. Средняя стоимость 
таких машин при этом увеличилась 
за год на 27,4%, составив во втором 
квартале 2021-го ₽3 568 000.

Исполнительный директор ана-
литического агентства «Автостат» 
Сергей Удалов в рамках форума Used 
Cars Forum 2021 отметил: по итогам 
пяти месяцев соотношение между 
рынками новых и подержанных ав-
томобилей составляет 1:3,4. Эксперт 
поясняет, что, когда растёт рынок но-
вых автомобилей, подержанных ма-
шин продают меньше, а как только на-
ступает кризис — всё идёт в обратную 
сторону.

Положительная динамика по рын-
ку новых автомобилей сейчас состав-
ляет 39%, в то время как прирост рын-
ка машин с пробегом — лишь 28%. При 
этом доля автомобилей до семи лет — 

около 20% от общего объёма вторич-
ного рынка. Также эксперты отмечают, 
что помесячные продажи автомоби-
лей с пробегом превышают результа-
ты 2019 и 2020 годов. Вероятнее всего, 
в ближайшее время тренд сохранится.

Представители сети автосалонов 
по продажам автомобилей с пробе-
гом Fresh Auto подтверждают рост 
популярности подержанных машин. 
Их продажи во втором квартале 2021 
года выросли на 80% по сравнению 
с аналогичным периодом предыду-
щего года.

— Что касается премиальных авто-
мобилей до трёх лет, машины с подоб-
ным пробегом наиболее востребо-
ванны вне зависимости от сегмента, 
так как они более ликвидны и мень-
ше теряют в цене, особенно в нынеш-
ней ситуации. Остаточная стоимость 
транспортного средства остаётся 
не основным, но одним из решающих 
критериев у россиян: водители редко 
покупают машину на всю жизнь, по-
этому, конечно, думают о том, что-
бы впоследствии выгодно её про-
дать. Поэтому на сегодняшний день 
покупка автомобиля — выгодное вло-
жение, так как в ближайшее время 
снижения уровня цен на новые маши-
ны не ожидается, а значит, остаточ-
ная стоимость подержанных может 
увеличиваться и дальше, — отмеча-
ет Денис Мигаль, генеральный ди-
ректор сети автосалонов 
Fresh Auto.

В НОМЕРЕ 
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Подложный след
В ОП прогнозируют двукратный рост количества 
фейков о выборах

Максим Ходыкин

Количество фейков о думских вы-
борах, которое сейчас составля-

ет около 3 тыс., увеличится минимум 
в два раза — такой прогноз «Извести-
ям» дали в рабочей группе Обществен-
ной палаты (ОП) по противодействию 
распространению недостоверной ин-
формации. Основными темами, скорее 
всего, станут вероятная отмена голосо-
вания, возможный локдаун и перспек-
тива обязательной вакцинации. В Лиге 
безопасного интернета предполагают, 
что наиболее активным периодом рас-
пространения фейков будут последние 
две недели перед выборами. Ложная 
информация не повлияет на россиян, 
уверены в Госдуме, в Совфеде тем вре-
менем призвали жёстко наказывать 
провокаторов.

В рабочей группе Общественной па-
латы по противодействию распростра-
нению недостоверной информации 
ожидают двукратного увеличения ко-
личества фейков к выборам в Госдуму.

— Осталось два месяца, и у нас есть 
опасения, что их будет не 3 тыс., как 
сейчас, а 6 тыс. Однако боюсь, что всё 
будет ещё хуже, поскольку за две неде-
ли до выборов пойдёт вал ложных со-
общений. Тенденция такова, что всё 
это будет качественно и профессио-
нально распространяться, — сообщил 
«Известиям» глава группы ОП Алек-
сандр Малькевич.

Он также добавил, что отказ от от-
крытого видеонаблюдения позволит 
избежать многих провокаций и рас-
пространения ложных сообщений. 
Ранее в Центризбиркоме рассказа-
ли об изменении системы трансля-
ции процесса голосования. Записи 
с участков теперь будут доступны 
не всем желающим, а только на слу-
жебном портале, доступ к которому 
есть у избиркомов, партий и кандида-
тов. В ЦИК это объяснили экономией 
средств и «адресным подходом».

По словам Александра Малькеви-
ча, сейчас фейки нацелены на то, что-
бы сорвать кампанию.

— Эта информация нацелена на то, 
чтобы рассказать, что из-за корона-
вируса выборы перенесут или отме-
нят. Или что сразу после выборов бу-
дут вводить локдаун. То есть якобы 
нет смысла голосовать. Третье на-
правление связано с обязательной 
вакцинацией всех работников комис-
сий, наблюдателей и избирателей. За-
дача — всех напугать, — добавил глава 
рабочей группы.

По словам главы Лиги безопасно-
го интернета Екатерины Мизулиной, 
пока организация обнаружила менее 
3 тыс. ложных сообщений, но всё из-
менится в следующем месяце.

— Фейки ещё только начали недавно 
появляться. До 8 июля мы не замети-
ли ни одного недостоверного матери-

ала. В прошлом году было 8407 фей-
ков по общероссийскому голосованию 
по поправкам к Конституции и 1781 — 
о едином дне голосования. То есть бо-
лее 10 тыс. за прошлый год. В этом году 
мы прогнозируем активное начало рас-
пространения с 1 августа, — рассказа-
ла «Известиям» специалист.

Она также подчеркнула: самым го-
рячим периодом станут последние 
две недели перед выборами. По сло-
вам Екатерины Мизулиной, в россий-
ских соцсетях такой информации су-
щественно меньше, чем в зарубежных.

— Основные партии в политике уже 
достаточно долго и знают, как ве-
сти кампанию. Поэтому как-то суще-
ственно повлиять на результат фейки 
не смогут. У нас опытные избиратели, 
которые всё видят, уровень информи-
рованности наших граждан довольно 
высок. Основные политические силы 
идут на выборы с колоссальным опы-
том и народной поддержкой, поэтому 
никаких беспокойств нет, — отметил 
в разговоре с «Известиями» зампред 
думского комитета по информацион-
ной политике, информационным тех-
нологиям и связи Андрей Свинцов.

В Совете Федерации полагают, что 
лицами, распространяющими ложные 
сведения, должны заниматься право-
охранители.

— Если фейки дезинформируют лю-
дей, то надо находить авторов такой ин-
формации и привлекать по возможно-
сти к административной или уголовной 
ответственности. Мы видим, как то, что 
вбрасывается в СМИ и соцсети, наносит 
огромный ущерб. Надо бороться с этим, 
опускать руки никто не собирается, — 
рассказал «Известиям» глава монито-
ринговой группы временной комиссии 
СФ по защите государственного суве-
ренитета Владимир Джабаров. — Актив-
но работают специальные зарубежные 
центры, которые нацелены на деста-
билизацию внутренней обстановки 
в стране. Есть ещё и деструктивная оп-
позиция, которая призывает к сверже-
нию власти. Но они всё равно все рабо-
тают под крылом западных центров.

Политолог Максим Жаров в разго-
воре с «Известиями» заметил, что так-
же возможны скандалы с участием лиц, 
выдающих себя за журналистов или 
наблюдателей. При этом наблюдение 
через специальные информационные 
центры позволит обнаружить возмож-
ные вбросы ложной информации, по-
лагает он.

Очередное голосование будет 
проводиться в течение трёх дней — 
с 17 по 19 сентября 2021 года. Россиянам 
предстоит избрать депутатов Госдумы, 
руководителей 12 субъектов федера-
ции (в девяти пройдут прямые выбо-
ры глав, ещё в трёх проведут голосо-
вание в парламенте), а также членов 
законодательных органов в 39 регио-
нах России.

«Огонь охватывает горизонт»
Как российские туристы проводят отпуск на дымных берегах турецких курортов             и много ли отказов от путёвок

Новости  

Бессорно
A Его широко используют 

в Москве и Подмосковье, Ре-
спублике Коми, Псковской, Вологод-
ской, Костромской и Ярославской об-
ластях, услуга доступна для 60–100% 
населения.

В РусПЭК напомнили, что в течение 
следующих десяти лет Россия плани-
рует перейти к современному обра-
щению с отходами, для этого власти 
должны закупать новые контейнеры. 
Например, в прошлом году правитель-
ство согласовало выделить для этой 
цели 1 млрд рублей, на них можно было 
купить около 7 тыс. контейнеров. Хотя 
эти средства так и не дошли до регио-
нов, вернувшись в казну. По данным 
РЭО, чтобы обеспечить всю страну 
контейнерами (их нужно 290 тыс.), не-
обходимо 4 млрд рублей. Поэтому от-
ветственность за организацию раз-
дельного сбора отходов также должны 
нести региональные власти, уверены 
в РусПЭК.

Согласно указу президента «Об оцен-
ке эффективности деятельности выс-
ших должностных лиц», в России дей-
ствует 20 показателей KPI глав регионов. 
Наряду с оценкой уровня бедности, об-
разования, численности населения 
и других в субъекте также анализиру-
ют качество городской и окружающей 
среды. В этом случае смотрят на количе-
ство аварийных домов, оформление го-
родских пространств и так далее, но про 
инфраструктуру раздельного накопле-
ния отходов там не сказано, напомнили 
в ассоциации.

В Минэкономразвития «Известиям» 
заявили, что предложение в компетен-
ции Минприроды. Там сообщили, что 
инициатива РусПЭК в ведомство не по-
ступала.

�� КОРРЕКТНО И РАЗДЕЛЬНО

Необходимо изучить методику оценки 
нового критерия KPI, после этого мож-
но будет оценить предложение ассо-
циации, сказал «Известиям» министр 
внутренней политики и массовых ком-
муникаций Калужской области Олег 
Калугин. Он подчеркнул, что глава ре-
гиона довольно активно включён в эту 

тематику. С июля 2019 года в области 
внедряют систему раздельного сбо-
ра отходов, это направление работы 
находится на личном контроле главы 
региона.

В департаменте природопользова-
ния и охраны окружающей среды Вла-
димирской области «Известиям» со-
общили, что сейчас эффективность 
деятельности губернатора оценива-
ется в том числе по показателю «каче-
ство окружающей среды». То есть сей-
час уже установлен критерий оценки 
эффективности деятельности губер-
натора, который учитывает организа-
цию раздельного сбора мусора, отме-

тили в регионе. Введение показателя, 
частично дублирующего существую-
щий, нецелесообразно, уверены там.

Перед реализацией такой инициа-
тивы необходимо отработать эту про-
блематику на территории всей стра-
ны, заявил «Известиям» председатель 
коллегии адвокатов «Корчаго и пар-
тнёры» Евгений Корчаго. Он отметил: 
сейчас не разработано эффективных 
механизмов для стимулирования жи-
телей к раздельному сбору отходов.

— Даже там, где такая практика есть, 
зачастую нет действенного механиз-
ма по их утилизации. Соответствен-
но, введение сейчас KPI превратится 
в приписки и создание искусственных 
показателей для избежания возмож-
ных претензий со стороны главы го-
сударства, — уверен эксперт.

Локальная власть может эффектив-
но контролировать качество напол-
нения контейнеров, которые вывозят 
региональные операторы с придомо-
вых территорий, сказал «Известиям» 
гендиректор Союза переработчиков 
пластмассы Пётр Базунов. Дальней-
шая переработка отходов возможна 
лишь в том случае, когда они собра-
ны корректно и раздельно, подчерк-
нул он. Эксперт отметил: если пластик 
будут собирать и перерабатывать, 
у властей будет меньше мотивации 
стремиться запретить производство 
и оборот некоторой продукции, на-
пример пластиковой посуды. Это гро-
зит остановкой производства части 
заводов в РФ.

 

A Из-за сильного ветра и жары 
пламя быстро распростра-

нилось на соседние территории  — 
в частности, на популярный у россий-
ских туристов курорт Сиде.

За прошедшие сутки турецким вла-
стям удалось взять под контроль ос-
новные очаги возгорания на большей 
части территории Манавгата и его 
окрестностей, сообщили «Извести-
ям» в генконсульстве России в Анта-
лье. В четверг, 29 июля, днём пожары 
продолжали тушить в горных районах 
уезда Аксеки. Тушить леса помогает 
российская авиация — три специаль-
ных самолёта Бе-200.

— По данным правоохранитель-
ных органов, в результате стихийно-
го бедствия погибли три, пострада-
ли 122 человека, из них 58 находятся 
под наблюдением врачей. Эвакуиро-
ваны жители 18 жилых кварталов и де-
ревень. Информация о пострадавших 
россиянах не поступала, — добавили 
в генконсульстве.

Позже турецкие власти сообщи-
ли, что число пострадавших увеличи-
лось до 183.

В дипмиссии отметили, что основ-
ные туристические объекты и отели 
находятся на значительном удале-
нии от зоны риска и, по заверениям 
местных властей, им ничего не угро-
жает. Вопрос об эвакуации туристов 

из прилегающей к очагам лесных по-
жаров зоны не рассматривался. При 
этом на телефон экстренной свя-
зи генконсульства поступают оди-
ночные обращения российских ту-
ристов, которые жалуются на гарь, 
задымление и перебои в электро-
снабжении.

— Рекомендуем россиянам, находя-
щимся в курортных районах Соргун, 
Сиде, Манавгат, Чолаклы, не покидать 
отели и при возникновении нештатных 
или чрезвычайных ситуаций строго 
следовать указаниям местных властей 
и администрации отеля, — подчеркну-
ли в дипмиссии.

Несмотря на усилия турецких вла-
стей, в четверг днём огонь и дым ох-
ватили уже чуть ли не половину по-
бережья. Сначала стало известно 
о пожаре в Мармарисе и на Эгейском 
побережье — началась эвакуация от-
елей. Затем выяснилось, что огонь до-
шёл до Бодрума.

�� «ВЕРТОЛЁТЫ НАБИРАЛИ ВОДУ 
НА ПЛЯЖЕ НАШЕГО ОТЕЛЯ»

Российская туристка Елена вместе 
с мужем и трёхлетней дочкой отдыха-
ют в районе Эвренсеки недалеко от ку-
рортов Сиде и Манавгат. По её словам, 

дочь постоянно говорит про пожар, 
тревожится, все трое кашляют.

— Мы живём в отеле Barut B Suites. 
Вчера с 12.30 наблюдали, как огонь ох-
ватывает горизонт. Пожар тушили весь 
день при помощи вертолётов и самолё-
та, которые набирали воду в море бук-
вально на пляже нашего отеля, — рас-
сказала она «Известиям».

По её словам, ночью ещё были вспо-
лохи пламени, а сейчас горизонт лишь 
дымится. Но появился новый очаг воз-
горания к востоку от отеля.

— С пожаром ситуация стала луч-
ше, а с дымом — хуже. Если вчера дым 
уносило высоко и в море, то сегодня 
он оседает над нами. Дышать тяжело, 
небо в гари. Кроме того, со вчерашне-
го дня, часов с трёх, в отелях электри-
чество добывается из генераторов, 
вся округа тарахтит. Интернета тоже 
не было с 22.00 до 11.00 сегодня, — со-
общила Елена.

К 14.30 четверга туристы начали от-
мечать очаги возгорания и за предела-
ми провинции Анталья, уже на Эгей-
ском побережье.

«Всё не очень хорошо. Между Ич-
мелером и Мармарисом уже горит», — 
написал в закрытой туристической 
группе в Facebook один из тураген-
тов, приложив фото столба дыма 
в незначительном удалении от жи-
лых домов.

Надо посчитать
В Белгородской области может быть создана особая экономическая зона. Такую 

инициативу Владимир Путин одобрил на встрече с врио губернатора регио-
на Вячеславом Гладковым. Между тем президент призвал главу субъекта решить 
вопрос с нехваткой врачей. Также во время мероприятия обсуждалась проблема 
водоотведения, на решение которой требуется 11 млрд рублей.

  В целом все основные показатели области находятся в позитивной зоне, от-
метил Владимир Путин. В частности, это касается валового регионального 
продукта и достаточно низкой по сравнению со всеми другими субъектами 
безработицей. По словам Вячеслава Гладкова, власти намерены к 2030 году уд-
воить валовый региональный продукт — до 2 трлн рублей.

  Однако для этого необходима реализация крупных инфраструктурных про-
ектов. В связи с этим Вячеслав Гладков предложил создать в регионе особую 
экономическую зону. Это поможет привлечь более 250 млрд рублей инвести-
ций. Владимир Путин готов поддержать эту инициативу. «Надо это посчитать. 
Но в целом, конечно, если создать условия для продолжения инвестпроцессов 
в регионе, это очень важно, обязательно посмотрим на это. Я бы поддержал 
это», — сказал глава РФ.

  Однако существуют и проблемы, которые требуют внимания со стороны вла-
стей. Прежде всего речь идёт о продолжающемся сокращении численности на-
селения. На этом фоне президент также обратил внимание на то, что обеспечен-
ность врачами в Белгородской области ниже, чем во многих регионах страны. 
Одной из мер, которая может улучшить ситуацию, остаётся предоставление 
квартир специалистам. «Если медработники обеспечены жильём, то это явля-
ется привлекательным элементом для того, чтобы люди приехали и работали 
у вас», — подчеркнул Владимир Путин. Региональные власти намерены напра-
вить 660 млн рублей на 160 квартир во всех населённых пунктах, где есть сво-
бодные вакансии в медучреждениях, заверил президента Вячеслав Гладков.

  Владимир Путин также пообещал области поддержку федерального цент-
ра в решении вопросов с нехваткой воды. Глава государства констатировал, 
что регион относится к территориям, малообеспеченным водными ресурсами. 
Между тем Вячеслав Гладков добавил, что области не справиться с проблема-
ми, связанными с водоотведением и канализацией, в одиночку. На модерни-
зацию крупных очистных сооружений на территории Старого Оскола, Губки-
на, Прохоровки, Белгорода и Корочанского района требуется 11 млрд рублей. 
В распоряжении у региона, однако, пока есть только 4,4 млрд.

  По итогам встречи также стало известно, что белгородские власти в этом 
году направят 3 млрд рублей на модернизацию оборудования в больницах 
центральных районов. Вячеслав Гладков сообщил, что с 1 октября на 20% под-
нимется зарплата бюджетников, которые получают от 8 до 12 тыс. рублей. 
С 2022-го их доходы проиндексируют ещё на 4%. С октября также на 20% будут 
повышены все областные льготы.

  Что касается борьбы с коронавирусной инфекцией, главная задача сейчас 
заключается в проведении успешной прививочной кампании — планируется 
вакцинировать 750 тыс. человек. Вячеслав Гладков пообещал завершить им-
мунизацию к сентябрю.
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Командная забота
Чем правительство планирует помочь Иркутской области

Любовь Лежнева

И ркутская область получит от каб-
мина 1 млрд рублей на социаль-

но-экономическое развитие, сообщил 
премьер-министр Михаил Мишустин 
на встрече с губернатором Игорем 
Кобзевым. Во время поездки в регион 
глава правительства поручил помочь 
с оснащением строящегося медицин-
ского центра, а также завершить рабо-
ты по возведению Суворовского учили-
ща в 2023 году. По словам опрошенных 
«Известиями» экспертов, несмотря на на-
личие ресурсов и большого потенциа-
ла, субъект не может выбиться в лидеры 
из-за территориальной удалённости на-
селённых пунктов, постоянных ЧС и ча-
стых перемен в местной власти.

�� 50 ТЫС. НЕ ХВАТАЕТ

Посетив Курилы, Сахалин и Хабаров-
ский край, премьер завершил своё 
турне в Сибири. Иркутск ежегодно 
привлекает тысячи туристов со всей 
России, которые хотят увидеть Байкал. 
Однако добраться от города до озера 
не очень легко. Во-первых, часовое пу-
тешествие на машине омрачает напо-
ловину разбитая дорога. Как расска-
зали «Известиям» местные водители, 
власти годами обещают отремонти-
ровать единственный путь до Байка-
ла, однако обновление коснулось пока 
лишь некоторых участков. Да и в целом 
по городу ситуация не лучше.

Во-вторых, заказать такси в Иркут-
ске можно с помощью любого агрега-
тора, а вот добраться обратно — целый 
квест, потому что ни один из сервисов 
не работает в посёлках на побережье. 
Выбор невелик: либо заплатить води-
телю за ожидание наличкой, либо на-
чать поиски местных таксистов, кото-
рые зачастую сильно задирают цену.

Если из Курильска и Комсомольска-
на-Амуре, которые накануне посетил 
Михаил Мишустин, население в ос-
новном уезжает из-за низких зарплат 
и отсутствия комфортных условий для 
жизни, то в Иркутске люди всё же оста-
ются. Однако проблем тут тоже хва-
тает. Чуть отъехав от центра, можно 
увидеть много ветхого жилья. А пеше-
ходная часть в этих районах лишь от-
далённо напоминает тротуар.

— Цены на недвижимость подско-
чили. В среднем по городу люди по-
лучают около 50–60 тыс., однако этих 
денег не хватает, чтобы закрыть ипо-
теки и кредиты. Почти все подраба-
тывают, — поделился с «Известиями» 
местный житель Михаил, работающий 
инженером.

В целом социально-экономическая 
ситуация в Иркутской области двоя-
кая, сказал «Известиям» руководи-
тель Центра региональной политики 
ИПЭИ РАНХиГС Владимир Климанов. 
Это богатый ресурсами субъект, тут 
есть, например, крупные алюминиевые 
и лесоперерабатывающие предпри-
ятия. А также туристический потен-
циал из-за Байкала и удачной локации 
между центральной частью и Дальним 
Востоком.

— Однако регион всё никак не мо-
жет вырваться в лидеры. Это связано 
с удалённостью населённых пунктов. 
Область практически ежегодно бо-
рется с ЧС. Также была странная сме-
няемость политического руководства, 
которая шарахала регион в разные сто-
роны, — отметил Владимир Климанов.

За последние 20 лет субъектом руко-
водили семь политиков — коммунисты, 
единороссы и беспартийные. Вытека-
ющие из этой сменяемости проблемы 
подтвердили и местные эксперты.

Что же касается пандемии, то сей-
час бизнес очень тяжело переживает 
коронавирусные ограничения, сооб-
щил «Известиям» председатель сове-
та иркутского регионального отделе-
ния «Деловой России» Роман Ищенко. 
Однако снять их пока не представля-
ется возможным: по данным местных 
СМИ, прививку сделали только около 
30% жителей области.

�� ПОДГОТОВКА К ВЫЛЕТУ

В городе премьер направился в стро-
ящийся многопрофильный лечебный 
комплекс. В первом квартале следую-
щего года он должен уже принять пер-
вых пациентов. Объект, как ожидается, 
сможет обслуживать 65 тыс. человек. 
Местные жители ждут первых приёмов 
с нетерпением в надежде на то, что бу-
дет меньше очередей и больше каче-
ственного оборудования. Однако для 
его закупки не хватает денег, поэтому 
губернатор попросил Михаила Мишу-
стина помочь и предоставить 525 млн 
рублей, чтобы полностью подготовить 
клинику к открытию в феврале.

— Тогда мы срочно примем такое ре-
шение, и средства из резервного фон-
да выделим в ближайшее время, — со-
гласился премьер.

Во время поездки глава кабми-
на вновь уделил внимание транспор-
ту. На Иркутском авиационном за-
воде среди прочего ему показали 
МС-21 — среднемагистральный само-
лёт нового поколения вместимостью 

от 163 до 211 пассажиров. По выбору за-
казчика он оснащается двумя типами 
силовых установок: МС-21-300 — аме-
риканскими двигателями PW1400G-JM 
компании Pratt & Whitney, а МС-21-310 — 
российскими двигателями ПД-14 Объ-
единённой двигателестроительной 
корпорации.

Как сообщил «Известиям» один 
из сотрудников, в среднем обычные 
рабочие в компании получают около 
50 тыс. рублей, некоторые лаборан-
ты — значительно меньше. Специали-
стов на заводе хватает, их в основном 
набирают в местных учебных заведе-
ниях, рассказал «Известиям» началь-
ник производства ИАЗ Дмитрий Го-
рохов. Иностранцы на предприятии 
не работают, при необходимости для 
узких специалистов проводят курсы 
подготовки на площадках компании. 
На Авиационном заводе им. Ю.А. Гага-
рина в Комсомольске-на-Амуре, кото-
рый накануне посещал председатель 
правительства, для решения проблемы 
с нехваткой кадров по целевым про-
граммам привлекают выпускников-
инженеров Московского авиационно-
го института.

Также Михаил Мишустин проверил 
ход реконструкции Иркутского суво-
ровского военного училища на терри-
тории бывшего Иркутского высшего 
военного авиационного инженерного 
училища (ИВВАИУ). В 2008 году учеб-
ное заведение присоединили к Воро-
нежскому военному авиационному 
университету, и с 2009-го здание фак-
тически было заброшено. Новое учи-
лище рассчитано на 560 мест. Необхо-
димо не допустить, чтобы проект стал 
долгостроем, отметил глава кабмина.

— Мы должны сейчас вместе с вами, 
с Минобороны и Министерством стро-
ительства и жилищного хозяйства до-
работать схему размещения [зданий], 
число [учащихся и преподавателей] 
и этапность [реконструкции]. Но ду-
маю, что нам надо до 2023 года её за-
канчивать, — заявил премьер, отметив, 
что президент обращал особое внима-
ние на этот объект.

В целом на социально-экономиче-
ское развитие правительство выделит 
субъекту 1 млрд, сообщил глава каб-
мина на переговорах с губернатором. 
В 2021 году, по словам Игоря Кобзева, 
местные власти направили дополни-
тельно на ремонт дорог более 1,5 млрд 
рублей, из которых 721 млн федераль-
ные — это позволит увеличить план 
по приведению трасс в порядок при-
мерно на 24%, или 53 км.

«Огонь охватывает горизонт»
Как российские туристы проводят отпуск на дымных берегах турецких курортов             и много ли отказов от путёвок

 Новости

Поток осознания

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

Д ля начала немного истории. 
В апреле 1989 года большая аме-

риканская делегация отправилась 
в Москву, чтобы помочь русским по-
нять «ценности западной цивилиза-
ции». В её состав входили сенаторы 
Фил Грэм и Боб Кастен, послы Фейс 
Уиттлси и Фрэнк Шекспир, журнали-
сты и даже бывшие советские дис-
сиденты. В то время Америка была 
на пике своей популярности в СССР 
с рейтингом одобрения за 90%. 
Конференц-зал в киноцентре был за-
полнен до отказа, многим пришлось 
стоять. Все внимательно прислуши-
вались к каждому слову, произноси-
мому заокеанскими гостями.

Помимо разговоров о свободе 
и демократии одна сессия была по-

священа преимуществам рыночной 
экономики, когда честная и спра-
ведливая конкуренция обеспечи-
вает потребителей товаром наи-
лучшего качества по максимально 
низкой цене.

Два года спустя Советский Союз 
распался, и армия американских со-
ветников высадилась в освобож-
дённую от коммунизма и плановой 
экономики Россию, чтобы помочь 
ей внедрить те же западные ценно-
сти, которые обсуждались на выше-
упомянутой конференции.

Результаты этой помощи хо-
рошо известны, а их краткое из-
ложение можно найти в докла-
де конгресса от 1 января 2000 года, 
подготовленном по инициативе 
спикера палаты представителей 
Денниса Хастерта. Название докла-
да «Путь России к коррупции: как 
администрация Клинтона подве-
ла российский народ» говорит само 
за себя. The Times Sunday Magazine 
писал в августе 1999 года, что «по-
зволив олигархам во имя свобод-
ного рынка захватить ресурсы 
России и перекачать всё самое цен-
ное на свои офшорные банковские 
счета, Соединённые Штаты ском-
прометировали процесс перехода 
России к свободному рынку. В со-
знании простых россиян капита-
лизм стал приравниваться к воров-
ству».

Перенесёмся в наше время. Гер-
мания нуждалась в увеличении по-

ставок газа для своей экономи-
ки, и лучшая сделка, которую она 
смогла получить, была с Россией. 
В результате группа инвесторов 
приступила к строительству газо-
провода «Северный поток-2» из РФ 
в ФРГ по дну Балтийского моря.

Это был классический пример 
того, что члены делегации США 
в 1989 году проповедовали своей 

наивной российской аудитории, ко-
торая тогда мало знала о том, как 
работает «настоящий» свободный 
рынок. На этот раз в редком для Ва-
шингтона двухпартийном едино-
душии Вашингтон сказал твёрдое 
«нет».

Германия, по мнению США, 
должна была отказаться от трубо-
провода и закупать более дорогой 
сланцевый газ американского про-
изводства, иначе она подвергнет-
ся серьёзным санкциям. Некоторые 
инвесторы испугались и сбежа-
ли, но русские и немцы продолжали 
строить трубопровод, который сей-
час готов на 99%.

Столкнувшись с неизбежностью 
его завершения, Байден решил за-
ключить сделку, которая имела бы 
три цели: удержать Берлин в орби-
те Вашингтона, пригрозить России 
отменой сделки, если «Москва бу-
дет плохо себя вести», и бросить не-
сколько печенек Украине, которая 
может потерять транзитные сборы 
через свой трубопровод.

В конце концов более прагма-
тичные головы в Вашингтоне одер-
жали победу, когда пришли к выво-
ду, что любые дальнейшие попытки 
остановить строительство «Север-
ного потока-2» оттолкнут важного 
союзника — Германию — и принесут 
больше вреда, чем пользы стратеги-
ческим целям Америки.

Как и следовало ожидать, реак-
ция Украины на сделку Джо Байде-
на и канцлера Ангелы Меркель ока-
залась смешением чувств гнева 
и предательства. Много недоволь-
ных оказалось и в США. Так, сена-
тор-демократ Жанна Шахин — со-
автор режима санкций — заявила, 

что она «скептически относится 
к тому, что этих соглашений будет 
достаточно, если Россия откажется 
играть по правилам».

Сенатор-республиканец Тед Круз 
обрушился с критикой за «геополи-
тическую ошибку поколения», ко-
торая позволит «российским дик-
таторам в течение последующих 
десятилетий ежегодно пожинать 
миллиарды долларов от подарка 
Джо Байдена».

Генеральный прокурор шта-
та Арканзас Лесли Ратледж заяви-
ла, что эта сделка «угрожает энерге-
тической независимости Америки». 
Заявление довольно странное — где 
«Северный поток-2» и где Америка?

Многие в Вашингтоне также хо-
тят убедиться, что Украину при 
этом не бросят, поскольку считают 
её важным стратегическим плац-
дармом против России. Миллиар-
ды долларов, военные советники 
и оружие стран НАТО были направ-
лены на Украину именно для этой 
цели.

Глядя на то, что происходит 
с украинской экономикой, а также 
на рост там радикального национа-
лизма и неонацистского движения, 
нынешняя политика США в этой ча-
сти мира всё больше напоминает 
её провальный опыт в Афганиста-
не. Америка, основываясь на идеях 
Збигнева Бжезинского, помогла там 
создать «Талибан» (запрещён в РФ) 
в качестве геополитического ин-

струмента для борьбы с СССР. Поз-
же эта группировка развернулась 
против своего же создателя. В слу-
чае с Украиной последствия могут 
быть гораздо хуже.

Зеленский, победивший на вы-
борах на Украине с обещания-
ми принести ей мир, вскоре поедет 
в Вашингтон, где попытается про-
должить игру «хвост виляет со-
бакой», чтобы втянуть Амери-
ку в конфликт с Россией, даже 
с риском начать Третью миро-
вую войну. Он найдёт здесь мно-
жество сторонников, и, возмож-
но, именно по этой причине Байден 
пригласил Зеленского приехать 
30 августа, когда конгресс уйдёт 
на каникулы.

Не следует удивляться, если 
многие сенаторы и конгрессме-
ны всё-таки вернутся в Вашингтон 
в этот день и даже пригласят Зелен-
ского выступить на совместном за-
седании обеих палат, как они это 
сделали с его предшественником 
Петром Порошенко.

Для Зеленского это был бы пик 
его карьеры комического актё-
ра, который раньше смешил людей 
разве что на сцене «95-го квартала». 
Без сомнения, он привезёт с собой 
несколько юмористических до-
машних заготовок, но если всё пой-
дёт по его сценарию, то всем нам, 
включая тех, кто стремится спро-
воцировать конфронтацию России 
и США, будет совсем не до смеха.

МНЕНИЕ

« ЭТО БОГАТЫЙ 
РЕСУРСАМИ 
СУБЪЕКТ, ТУТ 

ЕСТЬ, НАПРИМЕР, КРУПНЫЕ 
АЛЮМИНИЕВЫЕ И ЛЕСОПЕ-
РЕРАБАТЫВАЮЩИЕ ПРЕД-
ПРИЯТИЯ. ТАКЖЕ ЕСТЬ 
ТУРИСТИЧЕСКИЙ ПОТЕН-
ЦИАЛ ИЗ-ЗА БАЙКАЛА И 
УДАЧНОЙ ЛОКАЦИИ МЕЖ-
ДУ ЦЕНТРАЛЬНОЙ ЧАСТЬЮ 
И ДАЛЬНИМ ВОСТОКОМ

« КАК И СЛЕДОВАЛО ОЖИДАТЬ, РЕАКЦИЯ УКРАИНЫ 
НА СДЕЛКУ ДЖО БАЙДЕНА И КАНЦЛЕРА АНГЕЛЫ 
МЕРКЕЛЬ ОКАЗАЛАСЬ СМЕШЕНИЕМ ЧУВСТВ ГНЕ-

ВА И ПРЕДАТЕЛЬСТВА. МНОГО НЕДОВОЛЬНЫХ ОКАЗАЛОСЬ 
И В США

В 15.20 СМИ сообщили об эвакуации 
некоторых отелей в Анталье и Марма-
рисе. Позже турецкая Федерация от-
ельеров опровергла эту информацию. 
«Известия» направили запрос в Росту-
ризм и посольство России в Турции.

В генконсульстве РФ в Анталье 
в 17.50 «Известиям» сообщили, что се-
рьёзная угроза туристическим объек-
там возникла и в курортной зоне Бо-
друма, где в течение суток произошли 
пожары в нескольких местах недалеко 
от гостиниц.

— В местечке Гюверджинлик огонь 
подступил близко к одному из мест-
ных отелей. В этой связи туристы вре-
менно переселены в безопасный кор-
пус на территории этой же гостиницы. 
Речи о полной эвакуации пока не идёт, — 
рассказали «Известиям» в дипмиссии.

Турагенты сообщают о жалобах ту-
ристов на дым в Манавгате, районах 
Сиде Нена и Алибей, на курорте Бе-
лек. При этом непосредственно в горо-
де Анталья, где расположен междуна-
родный аэропорт, никаких признаков 
огня и дыма нет, рассказала «Извести-
ям» ещё одна путешественница Елена.

�� СМЕНИТЬ ОТЕЛЬ БЕЗ ДОПЛАТ

Хотя соцсети пестрят любительски-
ми снимками россиян на фоне ту-
рецких пожаров, путешественники 

не спешат активно жаловаться на ис-
порченный отдых. Отмены туров в Тур-
цию на данный момент тоже нет, как 
и снижения спроса, сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе TEZ TOUR. Звон-
ки от обеспокоенных россиян не по-
ступали.

— Жизни и здоровью наших туристов 
в Турции ничто не угрожает. Пожар 
до зоны, где в основном расположены 
отели, не доходит. Запросов на пере-
селение и жалоб со стороны клиентов 
мы не фиксируем, — сказали в компа-
нии. — Экскурсии по охваченной по-
жарами области в ближайшее время 
проводиться не будут, деньги за них 
туристам вернут.

Между тем исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе вечером 29 июля 
сообщила о том, что туристы всё же 
начали аннулировать путёвки в Сиде. 
Хотя отказы не массовые.

Некоторые путешественники, по-
павшие в центр задымления, всё же по-
просили своих гидов сменить отель — 
например, переехать захотела Елена 
из Эвренсеки.

— Гид в ответ сообщил, что сделать 
это можно за дополнительную плату, 
ссылаясь на то, что пожар локализо-
ван и купирован, «ведутся мелкие ра-
боты», «опасности для туристов нет», — 
рассказала она.

Даже если турист лишился ком-
фортного отдыха из-за дыма, в дру-
гой отель бесплатно его не переселят, 
рассказал «Известиям» директор ас-
социации туроператоров по выездно-
му туризму «Турпомощь» Александр 
Осауленко.

— Переселиться в другой отель или 
отказаться от тура без штрафов можно 
в случае, если турецкая сторона объ-
явит ЧС. На сегодня власти об этом 
не заявляют, юридических основа-
ний нет, и мы пока не получили ни од-
ной жалобы от российских путеше-
ственников, — сообщил он, добавив, 
что, если у туроператора есть доступ-
ные отели и свободные номера в них, 
он может пойти навстречу путеше-
ственнику. — С другой стороны, сей-
час пик сезона, всё везде забито, поэ-
тому вероятность решения проблемы 
резко снижается.

По его словам, повысить свои шан-
сы на смену отеля турист может, если 
будет ссылаться на какое-то офици-
альное заключение: допустим, сани-
тарные службы Турции объявят, что 
превышена норма содержания вред-
ных веществ в воздухе. Тогда запрос 
будет обоснован. Но лучше обращать-
ся не к туроператору напрямую, а к его 
местным представителям — они боль-
ше владеют ситуацией, порекомендо-
вал эксперт.
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Держи сервер ближе

Борис Едидин

Юрист

Мы уже привыкли к новостям 
о штрафах интернет-компаний. 

Не проходит дня, чтобы в новост-
ной ленте не появилась информация 
о расследованиях, санкциях и штрафах 
в отношении крупнейших игроков. Это 
происходит повсюду — в США откры-
то крупнейшее расследование по фак-
там ограничения конкуренции, про-
куроры 36 штатов и округа Колумбия 
подали иск к Google, в Австралии ком-
пании привлекаются к ответственности 
за незаконное использование матери-
алов СМИ, в Европе вовсю применяет-
ся GDPR (европейский закон о защите 
персональных данных). Только в апре-
ле 2021 года управление Нидерландов 
по защите данных оштрафовало систе-
му бронирования отелей Booking.com 
на €475 тыс. за несвоевременное ин-
формирование о получении несанкци-
онированного доступа к данным тре-
тьих лиц. Антимонопольные службы ЕС, 
а также Германии и Франции иницииру-
ют собственные расследования. В Рос-
сии Twitter, Telegram, Facebook, TikTok, 
Google массово получают штрафы 
за неудаление запрещённого контента.

На основании решения мирово-
го судьи Таганского района Москвы 
компания Google LLC 28 июля при-
влечена к ответственности за невы-
полнение требований о хранении 
персональных данных российских 
граждан на территории страны. 
Штраф, наложенный на компанию, 
составил 3 млн рублей. Такое массо-
вое наступление на технологические 
компании имеет как национальную 
специфику, так и общие корни.

Прежде всего это связано с прак-
тически доминирующей ролью 
цифровых технологий, мобильных 

устройств и технологических экоси-
стем в нашей жизни. По последним 
данным, более трёх часов в день каж-
дый пользователь проводит в Сети, 
ежегодный рост интернет-аудито-
рии в мире составляет десятки про-
центов. По закону больших чисел 
чем больше компании предоставля-
ют сервисов, чем больше у них стран 
присутствия и пользователей, тем 
выше вероятность совершения пра-
вонарушений. С другой стороны, 
нельзя не признать, что технологи-
ческие компании существенно ме-
няют традиционный экономический 
уклад, влияют на социальные от-
ношения, формируют информаци-
онную повестку, становятся одним 
из основных пространств воспита-
ния и развития молодёжи.

Государства вынуждены реагиро-
вать на столь стремительные измене-
ния. В числе основных задач — защи-
тить национальные компании, права 

и интересы граждан, а также не до-
пустить прямой конкуренции с госу-
дарственными институтами. Прави-
тельства разрабатывают различные 
меры защиты национальных интере-
сов. Одна из них — обязать регулято-
ров обеспечить прозрачность, без-
опасность и доступность процессов 
обработки данных. Эта мера в том 
числе реализуется через требование 
о локализации данных.

Оно предполагает использование 
для обработки персональных дан-
ных граждан оборудования, разме-
щённого на территории Российской 
Федерации. Это важно, чтобы, с од-
ной стороны, государство контроли-
ровало объём собираемых данных, 
а с другой — позволяло ограничивать 
операции с данными, которые или 
противоречат закону, или не санкци-
онированы самим субъектом инфор-
мации.

Технологические компании вы-
полняют эти требования неохотно. 
Во-первых, это обусловлено эконо-
мическими причинами — сложно соз-

дать глобальный сервис, если каждая 
страна в мире установит требование 
о локализации данных своих граж-
дан. А во-вторых, механизм проверки 
исполнения требований, эффектив-
ного принуждения к их исполнению 
только формируется. За аналогич-
ное нарушение Twitter был оштрафо-
ван несколько раз, однако сведений 
о переносе данных в Россию в откры-
том доступе нет. Реакция компании 
Google на вынесенное решение неиз-
вестна, хотя уже понятно, что 3 млн 
рублей — сумма крайне незначитель-
ная для глобального технологиче-
ского гиганта. Вполне возможно, что, 
если Google не исполнит требование 
Роскомнадзора о локализации, будет 
и повторное привлечение к админи-
стративной ответственности. В этом 
случае предельный размер штрафа 
может достигать 18 млн рублей. Хотя 
и такой штраф точно не станет кри-
тичным для компании.

Теоретически за несоблюдение 
требований в области персональ-
ных данных возможна и блокиров-
ка информационного ресурса. Та-
кое уже было с сервисом Linkedin. 
С 2016 года он блокируется в России. 
Представить, что аналогичный про-
цесс начнётся в отношении второго 
по популярности поисковика с целой 
экосистемой сервисов, трудно. Это го-
ворит о том, что пользователей Сети, 
юристов и практиков ожидают новые 
этапы обсуждения — достаточности 
установленных санкций, эффектив-
ности применяемых мер воздействия, 
разработки новых инструментов воз-
действия на нарушителей. Вероят-
но, могут быть использованы новые 
формы и меры принуждения, кото-
рые законодатели внесли в так назы-
ваемый закон «о приземлении ино-
странных компаний». Согласно этому 
закону, в отношении нарушителей 
допускаются и ограничение плате-
жей, и замедление трафика, и запреты 
на распространение рекламы, а также 
другие меры.

Евгений Миронюк

Финансовый аналитик

Июльское заседание Комитета по от-
крытым рынкам (FOMC) стало по-

следним перед симпозиумом в Джек-
сон-Хоуле, который по значимости 
не уступает экономическому форуму 
в Давосе и проходит во второй полови-
не августа. Вероятно, из-за этого Феде-
ральная резервная система (ФРС) США 
на этот раз заняла максимально выжи-
дательную позицию. В целом заседа-
ние FOMC носило характер проходно-
го. На нём не были представлены новые 
прогнозы — было лишь сделано краткое 
сопроводительное заявление, в кото-
ром сказано, что комитет планирует со-
хранить умеренную денежно-кредит-
ную политику.

ФРС ожидаемо оставила клю-
чевую ставку на прежнем уровне — 
0–0,25%. Участников рынка прежде 
всего интересовали новые нюансы 
в комментариях относительно моне-
тарной политики регулятора, изме-
нения в формулировках. Любые на-
мёки на обеспокоенность по поводу 
ускорения инфляции вызывали бы 
всплеск волатильности курса долла-
ра США и котировок американских 
активов.

Объём покупки казначейских об-
лигаций Федрезерв оставил на уров-
не $80 млрд в месяц, объём покупки 
ипотечных ценных бумаг — на уровне 
$40 млрд. Тон сопроводительного за-
явления и выступления председателя 
ФРС Джерома Пауэлла был предель-
но мягким и обтекаемым. Он в оче-
редной раз обещал продолжить от-
слеживать «прогресс в достижении 
целей по занятости и инфляции», 
а также заверил участников рынка 
в том, что «рост цен вернётся к нашей 
долгосрочной цели». Регулятор рас-

Рынок недвижим

Газ в полцены
Предложение Минэка о лицензировании экспорта 
СПГ подвергли критике

Валерий Воронов

П редложение Минэкономразвития 
рассмотреть вопрос об экспорте 

малотоннажного СПГ из России путём 
выдачи лицензий на поставки за рубеж 
без согласования с «Газпромом» под-
верглось критике. В корпорации счи-
тают, что если число российских по-
ставщиков сжиженного газа за рубеж 
вырастет, то между ними обострится 
конкуренция. А это может привести 
к снижению цен и сокращению посту-
плений в бюджет. Такая оценка ком-
пании представлена в протоколе ко-
миссии по энергетике Госсовета РФ 
от 28 июня (есть у «Известий»). Сегод-
ня кроме «Газпрома» поставлять СПГ 
иностранцам могут лишь единичные 
компании с рядом ограничений, ука-
зали эксперты. В Минэнерго заявили, 
что у России есть возможности для су-
щественного роста производства сжи-
женного газа в ближайшие десятилетия 
и его может простимулировать допуск 
к экспорту малых поставщиков.

�� ШАГИ И ПОСЛЕДСТВИЯ

Вероятное снижение цен на отече-
ственный природный газ за рубежом 
может вызвать сокращение объёмов 
денежных поступлений в бюджет стра-
ны. Такому развитию событий может 
способствовать рост числа экспортё-
ров СПГ, в том числе с малотоннажных 
комплексов, считают в «Газпроме». По-
зиция компании зафиксирована в про-
токоле комиссии по энергетике Госсо-
вета РФ от 28 июня.

«Дальнейшие шаги в сфере расши-
рения числа экспортёров СПГ, в том 
числе с малотоннажных комплексов, 
могут привести к непоправимым по-
следствиям для энергетической и эко-
номической безопасности РФ ввиду 
роста конкуренции российских по-
ставщиков газа на внешних рынках — 
общему снижению цен на российский 
природный газ за рубежом, снижению 
поступлений в бюджет от экспорта 
трубопроводного газа ПАО «Газпром» 
и как следствие выпадению доходов 
бюджета РФ», — сказано в протоколе.

Сегодня право поставлять СПГ 
за рубеж есть у единичных компаний, 
напомнила заместитель руководителя 
ИАЦ «Альпари» Наталья Мильчакова. 
Экспортёрами могут быть структуры, 
которые до 1 января 2013 года получи-
ли лицензии на разработку газовых 
месторождений с обязательством по-
строить мощности по сжижению газа, 
а также госкомпании, производящие 
СПГ из добываемого на шельфе газа, 
объяснила эксперт.

— Мы видим пример лоббистской 
борьбы других производителей газа 
и «Газпрома». Первые хотят поэтапно 
раскачивать экспортную монополию 
«Газпрома». Ранее компании отрасли 
обращались к президенту с просьба-
ми разрешить им самостоятельный 
экспорт трубопроводного газа. Они 
указывали, что у них есть возмож-
ность договориться с европейскими 
компаниями о дополнительных по-
ставках, — заявил ведущий аналитик 
Фонда национальной энергетической 
безопасности, эксперт Финансового 
университета Игорь Юшков.

Так как преимущество «Газпрома» 
по экспорту трубопроводного газа со-
храняется, конкуренты начали приме-
нять к компании тактику поэтапного 
давления, отметил эксперт.

— Сначала предлагается в целом 
убрать монополию на экспорт мало-
тоннажного СПГ. Потом, например, 
может встать вопрос о трубопровод-
ных поставках в пределах ЕАЭС, — до-
бавил он.

Если «Газпром» лишится преиму-
щества на экспорт трубопроводного 
газа, подчеркнул Игорь Юшков, может 
встать вопрос о целесообразности су-
ществования такой модели отрасли, 
когда одна компания владеет инфра-
структурой и одновременно добывает 

и продаёт газ. Поэтому «Газпром» «ве-
дёт оборону» и указывает: если убрать 
его экспортное преимущество, россий-
ские компании будут конкурировать 
между собой на внешних рынках и это 
повлияет на цены на газ, сказал анали-
тик. А от стоимости топлива зависит 
размер налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) и экспортной пош-
лины — то есть доходы государства 
в итоге могут сократиться, заключил 
Игорь Юшков.

«Известия» направили запрос 
в пресс-службу «Газпрома».

�� МОНОПОЛИЯ И РАЗВИТИЕ

Как писали «Известия», ранее Минэ-
кономразвития направило в прави-
тельство предложение разрешить 
экспорт из России малотоннажного 
(произведённого на небольших заво-
дах) СПГ посредством выдачи специ-
альных лицензий. В Минэке отметили, 
что сейчас небольшие НПЗ могут осу-
ществлять поставки за рубеж только 
через «Газпром», который вправе от-
казывать компаниям. Возможность 
экспортировать самостоятельно даст 
бизнесу мотивацию развивать больше 
СПГ-заводов в России и увеличит объ-
ём производства дешёвого газового то-
плива на внутреннем рынке, считают 
в Минэкономразвития.

«Известия» направили запрос 
в администрацию губернатора Ке-
меровской области Сергея Цивилё-
ва (председатель комиссии Госсо-
вета по направлению «Энергетика») 
с просьбой дать оценку позициям сто-
рон. В аппарате главы региона реко-
мендовали обратиться за коммента-
риями в Минэкономразвития, однако 
в ведомстве на момент публикации 
на запрос не ответили.

Развитие производства и наращи-
вание экспорта сжиженного природно-
го газа закреплены в Энергетической 
стратегии РФ до 2035 года, напомнили 
«Известиям» в Минэнерго. Вопрос до-
пуска к экспорту малотоннажного СПГ 
рассматривается как инструмент по-
вышения экономической эффектив-
ности строительства малотоннажных 
СПГ-заводов при обеспечении реали-
зации топлива на внутреннем рынке 
по более низким, чем на экспорт, це-
нам, сказали в министерстве. У России 
есть возможности для существенного 
роста производства СПГ в ближайшие 
десятилетия — до уровня в 120–140 млн 
т (по данным Росстата, в 2020 году по-
казатель был на уровне 30,5 млн т) и до-
стижения до 20% от мирового рынка, 
считают в ведомстве.

«Известия» также направили запрос 
в Минфин.

СПГ-проекты развиваются по все-
му миру, и цены на газ могут снизиться 
из-за конкуренции не между россий-
скими, а между иностранными игро-
ками, считает исполнительный дирек-
тор департамента рынка капиталов ИК 
«Универ Капитал» Артём Тузов.

— Пока «Газпром» борется с конку-
ренцией внутри РФ, СПГ развивается 
по всему миру. США выходят на пер-
вое место среди поставщиков СПГ 
и видят своим естественным потре-
бителем Европу. Катар активно раз-
вивает СПГ и тоже готов направлять 
объёмы в Европу. Может сложиться 
ситуация, когда в Европу СПГ будет 
поступать по ценам ниже, чем в Азию, 

— заявил эксперт.
Увеличение числа поставщиков 

энергоресурсов из РФ в мире дей-
ствительно может обострить конку-
ренцию между ними, ведь количество 
целевых рынков невелико, и все будут 
пытаться продавать газ в одних и тех 
же странах, отметил замгендиректора 
Института национальной энергетики 
Александр Фролов. Поэтому опасения 
«Газпрома» обоснованны в случае, если 
увеличение числа поставщиков и объ-
ёма продаваемого ими СПГ будет но-
сить значительный характер, заклю-
чил эксперт.

«Газпром» платит в бюджет страны 
экспортную пошлину в размере 30% 
от стоимости реализуемого газа, на-
помнил аналитик ФГ «Финам» Сер-
гей Кауфман. В среднем размер еже-
годных отчислений компании может 
составлять около 700–800 млрд руб-
лей, оценил аналитик. При этом сейчас 
стоимость газа в Европе на рекордно 
высоком уровне — около $500 за тыся-
чу кубометров, напомнил он. Сергей 
Кауфман отметил, что это достаточ-
но неустойчивое значение, связанное 
со снижением запасов из-за погод-
ных условий и нежеланием «Газпро-
ма» увеличивать поставки в Европу, 
пока не достроен «Северный поток-2». 
По мнению эксперта, в долгосрочной 
перспективе можно ожидать цену 
на газ в Европе в диапазоне $200–
250 за тысячу кубометров, и малове-
роятно, что рост экспорта СПГ серьёз-
но на неё повлияет.

За высоким отбором
Уровень одобрения ипотеки упал до минимума  
за четыре года

A Определяющий критерий 
при принятии решения 

о выдаче таких займов и их параме-
трах по-прежнему сводится к уровню 
долговой нагрузки и значению персо-
нального кредитного рейтинга, кото-
рое также зависит от запрашиваемой 
заёмщиком суммы, пояснил эксперт.

— Из-за большого потока желающих 
приобрести квартиру в ипотеку кре-
диторы зачастую стали сталкивать-
ся с менее платёжеспособным спро-
сом, чем ранее. Поэтому в ряде случаев, 
несмотря на приток новых клиентов, 
уровень одобрения мог снижаться. 
Также на отклонении заявок на полу-
чение ссуды сказалась неопределён-
ность в продлении льготной госпро-
граммы, — подчеркнул гендиректор 
«Эквифакса» Олег Лагуткин.

В крупнейших банках сообщи-
ли «Известиям», что не зафиксирова-
ли существенных изменений уровня 
одобрений по ипотеке за последний 
год. Об этом рассказали в ВТБ, банке 
«Санкт-Петербург», МКБ, Райффай-
зенбанке.

УБРиР в 2020–2021 годах фиксиро-
вал периоды, когда этот показатель 
незначительно снижался — до 40–45%, 
но он быстро вышел на прежние пози-
ции — около 50%, поделился директор 
центра розничных рисков банка Алек-
сандр Трофимов. По словам начальни-
ка управления ипотечного кредито-
вания МКБ Игоря Селезнёва, уровень 
одобрения ипотечных займов соответ-
ствует текущей конъюнктуре рынка, 
на которую оказывают влияние эконо-
мические факторы, связанные с ухуд-
шением качества заёмщиков.

В Райффайзенбанке сказали, что 
одобрение жилищных ссуд нахо-
дится на стабильно высоком уровне. 
В ПСБ этот показатель превышает 60%. 
По словам директора департамента 
розничных рисков «Зенита» Алексан-
дра Шорникова, банк повысил уровень 
одобрения в ипотеке до 60%, но вслед-
ствие внутренней оптимизации про-
цедур принятия решений и оценки за-
ёмщика.

За полугодие уровень одобрения за-
явок по ипотеке в Абсолют-банке вы-

рос на 15% по сравнению с четвёртым 
кварталом 2020-го, сообщила глава де-
партамента кредитования розничного 
бизнеса Абсолют-банка Елена Ковыр-
зина. Она уточнила, что сравнивать по-
казатель в 2021-м с прошлогодним не-
корректно, так как в период локдауна 
банки были вынуждены скорректиро-
вать свои риск-стратегии.

В Центробанке «Известиям» по-
яснили, что регулятор получает ин-
формацию от БКИ с запозданием 
и не обладает актуальной статисти-
кой по уровню одобрений.

�� РИСКИ У РУЛЯ

Банки собирают статистику только 
по своей работе, а бюро кредитных 
историй — по тем финансовым орга-
низациям, с которыми они сотруд-
ничают, именно поэтому их данные 
различаются, пояснил эксперт рынка 
недвижимости Академии управления 
финансами и инвестициями Алексей 
Кричевский. Сведения БКИ показыва-
ют усреднённую картину: хотя многие 
опрошенные «Известиями» банки на-
зывали уровень одобрений ниже 60%, 
есть крупные игроки, у которых про-
цент согласий на выдачу кредита зна-
чительно выше.

Снижение количества одобренных 
ссуд до минимума обусловлено по-
вышением ипотечной ставки вслед-
ствие роста ключевой, активным уве-
личением цен на жильё и снижением 
реальных доходов населения, счита-
ет Алексей Кричевский. По его словам, 
всё ликвидное и недорогое предложе-
ние было разобрано в прошлом году, 
а скачок цен на новостройки без по-
вышения доходов заставил как мини-
мум 5% потенциальных заёмщиков от-
казаться от ипотеки.

По ожиданиям эксперта, политика 
банков в ближайшее время принципи-
ально меняться не будет. В кредитных 

организациях «Известия» заверили, 
что не корректировали кредитную по-
литику, подчеркнув, что по-прежнему 
основными критериями для одобрения 
заёмщиков остаются наличие и каче-
ство кредитной истории, уровень пер-
воначального взноса и стабильность 
трудоустройства, а также показатель 
кредитной нагрузки.

Для обеспечения качества выдавае-
мых кредитов банки были вынуждены 
отказывать определённой части заём-
щиков с повышенным уровнем риска, 
что на фоне возросшего количества за-
явок предопределило снижение доли 
одобрений, пояснил управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин. Без коррекции от-
бора поступающих заявок кредитные 
риски сформированного портфеля вы-
росли бы, добавил он.

Экономика и бизнес

МНЕНИЕ

« ЗА НЕСОБЛЮДЕНИЕ ТРЕБОВАНИЙ В ОБЛАСТИ  
ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ ВОЗМОЖНА И БЛОКИ-
РОВКА ИНФОРМАЦИОННОГО РЕСУРСА. ТАКОЕ УЖЕ 

БЫЛО С СЕРВИСОМ LINKEDIN. С 2016 ГОДА ОН БЛОКИРУЕТСЯ 
В РОССИИ

« У РОССИИ ЕСТЬ 
ВОЗМОЖНО-
СТИ ДЛЯ СУ-

ЩЕСТВЕННОГО РОСТА 
ПРОИЗВОДСТВА СПГ 
В БЛИЖАЙШИЕ ДЕСЯТИ-
ЛЕТИЯ ДО УРОВНЯ 120–
140 МЛН Т (ПО ДАННЫМ 
РОССТАТА, В 2020 ГОДУ ПО-
КАЗАТЕЛЬ БЫЛ НА УРОВНЕ 
30,5 МЛН Т) И ДОСТИЖЕ-
НИЯ ДО 20% ОТ МИРОВОГО 
РЫНКА

DJIA 35150,1  | S&P 500 4426,9  | NASDAQ 14812,9  | МОСБИРЖА 3804,3  | РТС 1639,4  | НЕФТЬ BRENT 74,8  | ЗОЛОТО 1830,8 
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Рынок недвижим
считывает, что в 2022-м показатель 
замедлится до 2,1%. Целевой ориен-
тир ФРС по инфляции — 2%, по уров-
ню безработицы — примерно 4–5%.

Представители ФРС начали об-
суждать сроки ориентировочного 
начала сворачивания мер поддерж-
ки экономики. Регулятор упомянул 
о возможности сокращения объёма 
покупок активов уже в текущем году. 
В общем, ничего принципиально но-
вого участники рынка не услыша-
ли. Подобные заявления представи-
тели ФРС уже делали. Впрочем, вновь 
высказанное намерение регулятора 
«использовать все инструменты для 
помощи экономике» может означать, 
что сворачивание стимулов, возмож-
но, будет отложено.

Перед объявлением результатов 
встречи FOMC фондовые индексы 
консолидировались: инвесторы про-
являли осторожность. Результаты 
встречи в краткосрочной перспек-
тиве позитивны, они способству-
ют дальнейшему росту на фондовых 

площадках. Тем не менее рынок нахо-
дится в некотором замешательстве. 
С одной стороны, в его распоряже-
нии постоянно работающий «печат-
ный станок», с другой — интересных 
инструментов для инвестиций недо-
статочно.

Американские индексы, в том чис-
ле S&P 500, находятся вблизи истори-
ческих максимумов. С июня крупные 
технологические и развивающие-
ся компании вновь опережают акции 
«стоимости», что было отличитель-
ной чертой прошлогоднего ралли 
на фондовом рынке. Теперь участ-
ники торгов действуют по принци-
пу: «Чем хуже — тем лучше», так как 
опасения относительно масштабов 
очередной волны пандемии откла-
дывают сворачивание программ сти-
мулирования экономики.

Если ФРС решится на активные 
действия на ближайших заседаниях, 
курс доллара США, который снизил-
ся на этой неделе, может начать ра-

сти под влиянием интереса со сторо-
ны игроков carry trade.

Dot plot — точечный график, де-
монстрирующий прогнозную траек-
торию изменения ставки, был скор-
ректирован в июне. Участники FOMC 
ориентируются на то, что ставка бу-
дет повышена дважды в 2023 году. 
Ужесточение денежно-кредитной по-
литики и ускорение инфляции — фак-
торы, которые уменьшат приток лик-
видности в экономику и на фондовый 
рынок. Это имеет значение в ситуа-
ции, когда поддерживать рекордные 
значения фондовых индексов стано-
вится сложнее.

Опасения по поводу взлёта до-
ходности US Treasuries (казначей-
ских облигаций) уходят на второй 
план. Мягкий тон комментариев ФРС 
по итогам заседания 28 июля свиде-
тельствует о том, что делать став-
ку на повторение распродажи обли-
гаций, наблюдавшейся ранее в этом 
году, на этот раз не стоит. При этом 
инфляция в Штатах за июнь достигла 
максимума с 2008 года на уровне 5,4%.

Нежелание ФРС конкретизиро-
вать планы сокращения программы 
покупок активов (QE) объясняется 
несколькими причинами. Среди них, 
во-первых, распространение штам-
ма COVID-19 «Дельта», которое небла-
гоприятно влияет на восстановление 
мировой экономики. Во-вторых, со-
храняется необходимость стимули-
ровать рост ВВП Штатов. МВФ уже 
снизил прогноз для американской 
экономики до +7% на текущий год 
и до +4,9% на 2022-й. Побочные эф-
фекты этого стимулирования — цено-
вая нестабильность (индекс цен про-
изводителей в июне вырос до 7,3% год 
к году) и бюджетный дефицит в про-
екте на 2022 год, приближающийся 
к $2 трлн.

Расширение плана администра-
ции Байдена по инфраструктуре 
28 июля прошло процедурное голо-
сование в сенате США. Это косвенно 
сигнализирует о готовности амери-
канских парламентариев в будущем 
поддерживать наращивание стиму-
лов. А Федрезерв продолжит сохра-
нять осторожную позицию, по край-
ней мере на словах откладывая 
активные действия по сворачиванию 
программы выкупа активов. Ранее 
мы предполагали, что конкретные 
сроки и объёмы сокращения скупки 
облигаций могут быть анонсированы 
в сентябре, но чрезвычайно мягкие 
формулировки по итогам прошедше-
го заседания ФРС могут означать, что 
конкретизация планов будет отло-
жена до ноябрьской или декабрьской 
встречи участников Комитета по от-
крытым рынкам.

По прогнозам главы управления 
ипотечных продаж ПСБ Татьяны Чер-
нышёвой, уровень одобрения в бли-
жайшие месяцы сохранится стабильно 
высоким: сейчас нет причин, кото-
рые могли бы существенно повлиять 
на снижение качества входящего по-
тока ипотечных заёмщиков.

В дальнейшем на уровень одобре-
ния может повлиять либо кризисная 
ситуация с ликвидностью или платё-
жеспособностью клиентов, либо уси-
ление регуляторных требований к ипо-

теке по долговой нагрузке и капиталу, 
считает Александр Шорников из «Зе-
нита». Он уточнил, что стоит ожидать 
стагнации уровня одобрения ипотеки 
с возможностью небольшой корректи-
ровки вниз по мере роста закредито-
ванности рынка.

По актуальным данным ЦБ, по со-
стоянию на 1 июня общий объём вы-
дач ипотеки составил 10,2 трлн руб-
лей, тогда как к лету прошлого года 
этот показатель был на уровне 8 трлн 
рублей.

Пошли вон
�� ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ БЫЛ 
В НАЛИЧИИ

A По словам топ-менеджера, 
продажи премиальных 

автомобилей до трёх лет за второй 
квартал 2021 года в компании так-
же выросли практически в три раза, 
но ключевым фактором тут являлось 
их наличие. Основным стимулом про-
даж стало то, что среднее время на-
хождения машины на складе сни-
зилось, стоки дилеров распроданы, 
то есть на рынке сейчас практически 
нет неликвидных автомобилей.

По словам Дениса Мигаля, сейчас 
автомобиль — это выгодное вложе-
ние, которое можно удачно продать. 
По подсчётам Fresh Auto, средняя 
цена машины увеличилась на 33%.

— Например, Infiniti QX80, 2017, 5.6 
AT (405 л.с.) в 2020 году можно было 
продать за ₽2 750 000, а в 2021-м этот 
же автомобиль стоит уже минимум ₽4 
250 000. Сегодня на скорость продажи 
влияет доступность — есть ли машина 
на складе у дилера, нет ли перебоев 
поставки от производителей. Как при 
покупке у дилера, так и на вторичном 
рынке в массовом сегменте определя-
ющим фактором при выборе являет-
ся стоимость, а в случае с подержан-
ными машинами ещё и ликвидность. 
В премиальном сегменте клиенты 
больше обращают внимание на ком-
плектацию, поэтому модели с топо-
вым оснащением продаются так же 
быстро, как автомобили бюджетно-
го сегмента в базовой комплектации, 

— рассказал Денис Мигаль.

�� КУЗОВА И ЦВЕТА

На вторичном рынке, по словам Дени-
са Мигаля, среди кузовов самый попу-
лярный — SUV. Его выбирает каждый 
четвёртый покупатель автомобиля. 
Что касается цветовых предпочтений, 
то россияне во втором квартале 2021 
года отдавали предпочтение белому, 
чёрному, серому или серебристому, 
а также синему окрасу кузова.

— Сейчас же на мировом рынке по-
вышается спрос на автомобили зе-
лёных оттенков, что связано с модой 
на экологию, «зелёные» техноло-
гии, ставшие синонимом прогрес-

са и самосознания. Возможно, через 
несколько лет эта тенденция добе-
рётся и до России. Но приживётся ли 
она у нас, сказать пока сложно. Пока 
на рынке непростая ситуация, и глав-
ный фактор — доступность и наличие, 
во вторую очередь влияет стоимость 
и потом только цвет, — заключает Де-
нис Мигаль.

�� ВРЕМЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ

Генеральный директор агрегатора 
автомобильных объявлений Haraba 
Гаджи Курбанов рассказывает, что 
локдаун повлиял не только на цену 
автомобилей, но и на число перекуп-
щиков.

— Действительно, тенденция сегод-
ня такова, что дорогих (свыше 1,5 млн 
рублей) машин на сайтах объявлений 
стало больше. Этот тренд мы нача-
ли наблюдать в целом по всей стра-
не и практически сразу после снятия 
локдауна в прошлом году. Причин тут, 
на наш взгляд, две. Первая — чаще все-
го этот сегмент автомобилей приоб-
ретается в кредит, и люди в целях 
сокращения долговой нагрузки ри-
нулись продавать свои автомобили 

и закрывать кредиты. Вторая — цены 
на новые автомобили сегодня взле-
тели, что привело к росту продаж 

и автомобилей с пробегом. Сегод-
ня собственник может продать свой 
автомобиль дороже, чем он покупал 
год назад. У некоторых собственни-
ков играет банальная жажда наживы, 
хотя фактически подобная сделка — 
это прямой убыток для них, но не все 
это понимают, — отмечает Гаджи Кур-
банов.

При этом, по словам эксперта, по-
вышение цен затронуло абсолютно 
все сегменты рынка и всех произво-
дителей.

На текущий момент в России око-
ло 200 тыс. профессиональных про-
давцов автомобилей с пробегом. 

Их число выросло с начала пандемии 
COVID-19 на 10%: люди в условиях 
кризиса начинают искать альтерна-
тивные способы заработка. И пере-
продажа автомобилей — один из них.

�� ПОСТОРОННИМ ВХОД 
ЗАПРЕЩЁН

Однако зарабатывать на перепрода-
же могут далеко не все. По словам 
специалиста, ситуация усложняет-
ся двумя факторами. Первое — авто-
мобилей на свободном рынке стало 
в два раза меньше, чем было до пан-
демии. Второе — на этом рынке уже 
идёт жёсткая конкурентная борьба 
между дилерами, которые научились 
«выезжать» из своих салонов и выку-
пать автомобили у физических лиц, 
выложивших объявления о продаже 
в интернет.

Даже люди, которые годы прорабо-
тали в автобизнесе, не могут сейчас 
найти достойный автомобиль. Напри-
мер, владелец проекта «Автомаркето-
лог», экс-президент РОАД Олег Мо-
сеев уже довольно долго не может 
найти себе подходящую марку и мо-
дель.

— Хороших экземпляров попросту 
нет! Люди поняли, что сейчас любой 
автомобиль хорошо продастся, вот 
и стараются урвать момент. А что ка-
сается повальной продажи свежих 
машин — это скорее связано с паде-
нием заработков автовладельцев 
и невозможностью дальнейшего со-
держания премиального автомоби-
ля. Сейчас любой автомобиль в хоро-
шем состоянии продаётся. Но нужно 
учесть, что на новый тоже довольно 
много добавить придётся. И такая 
ситуация продлится на рынке ещё 
примерно год, — отметил Олег Мо-
сеев.
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Школы открываются
Ученикам готовят ежедневную термометрию и столовую по графику

Вероника Кулакова

В новом году ученики школ, скорее 
всего, смогут посещать занятия, 

но при этом почти не будут покидать 
классы. Им придётся посещать сто-
ловую по графику и каждый день из-
мерять температуру. Разработанные 
Роспотребнадзором год назад реко-
мендации по очному обучению в шко-
лах в условиях пандемии COVID-19 
могут применяться и в новом учеб-
ном сезоне. Об этом рассказали в ве-
домстве. По информации «Известий», 
полученной из региональных минз-
дравов, как минимум 27 субъектов фе-
дерации намерены открыть учебный 
год в традиционном формате. Хотя 
штамм «Дельта», распространяющий-
ся в России, более опасен для детей, 
чем его предшественники, переход 
на дистанционный формат не нужен, 
считают эксперты.

�� ПО ОПЫТУ И ПОДОБИЮ

Рекомендации, разработанные Роспо-
требнадзором в 2020 году, показали 
себя как эффективные и позволили 
школам работать в очном режиме, 
а также избежать вспышек заболе-
вания, сказали «Известиям» в пресс-
службе ведомства.

— В связи с этим указанные меры 
могут быть применены и в новом 
учебном году, — заявили в Роспотреб-
надзоре.

Упомянутые рекомендации пред-
усматривают минимизацию контак-
тов детей внутри школы. За каждым 
классом закрепляется постоянный 
кабинет для уроков, детализируется 
график посещения столовой, работ-
ники которой обязательно должны 
использовать средства индивидуаль-
ной защиты. Для вечерних и допол-
нительных занятий запрещено фор-
мировать группы из учеников разных 
классов. Не дозволяются спортивные 
мероприятия на открытом воздухе. 
Детям и работникам школ ежеднев-
но измеряют температуру, в санузлах 
должны быть антисептики и мыло, все 
помещения необходимо регулярно 
подвергать дезинфекции. Если у уча-
щегося замечены признаки ОРВИ, его 
следует немедленно изолировать. 
Также Роспотребнадзор рекомендо-
вал по возможности сократить чис-
ло школьников в одном классе.

По информации «Известий», по-
лученной из региональных минздра-
вов, как минимум 27 субъектов фе-
дерации могут открыть учебный год 
в традиционном формате (в прош-
лом учебном году в ряде регионов 

старшеклассники были переведены 
на дистанционное обучение). Напри-
мер, в Ленинградской области заня-
тия в школах будут проходить очно, 
и это касается всех классов без ис-
ключения.

— На сегодняшний день предпосы-
лок для организации дистанционного 
обучения в регионе нет, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе област-
ного департамента образования.

Готовятся начать учебный год 
очно в Кировской, Пензенской, Ива-
новской, Архангельской и других об-
ластях. А вот в Мордовии пока ждут 
разъяснений от местного управления 
Роспотребнадзора.

Вместе с тем у школы остаётся пра-
во принять решение о переводе части 
учащихся на удалёнку, если в классе 
или во всей школе введён карантин, 
а также если выявлен сотрудник или 
ученик с COVID-19.

Руководители школ вправе вво-
дить дистанционный формат, если 
более 20% детей заболели COVID-19, 
гриппом или ОРВИ и не посещают 

школу, сказали «Известиям» в управ-
лении образования и науки Тамбов-
ской области (пока здесь готовятся 
к очному обучению). Кроме того, ре-
бёнок может учиться дистанцион-
но по желанию родителей (законных 
представителей) — в этом случае для 
него будет разработан индивидуаль-
ный учебный план, добавили в депар-
таменте образования Орловской об-
ласти.

В Челябинской области в шко-
лах с большим числом учеников, где 
не хватает кабинетов и сложно за-
крепить за каждым классом посто-
янное помещение, будут вводить дни 
самоподготовки или дистанционно-
го обучения, сказали в пресс-службе 
министерства образования и науки 
региона.

— В большинстве случаев это мо-
жет происходить не чаще двух дней 
в неделю, а в остальные дни дети бу-
дут учиться очно. Правило касается 
только старших классов, — уточнили 
в ведомстве.

«Известия» направили запрос 
в Минпросвещения о рекомендуе-
мом формате обучения.

�� ДЕТИ БОЛЕЮТ 
ПО-ВЗРОСЛОМУ

29 июля оперштаб по борьбе с коро-
навирусом зафиксировал 23 270 но-
вых случаев заражения в 85 регио-
нах. Это на 1201 меньше, чем неделю 
назад, 22 июля. Больше всего забо-
левших за сутки в столице (3356), 
Санкт-Петербурге (1925), а также 

в Московской (1325), Нижегородской 
(537) и Свердловской (499) областях.

По словам специалистов, дети 
тоже заражаются, хотя переносят бо-
лезнь легче, чем взрослые. Например, 
26 июля дети до 14 лет составили 11,9% 
(31 ребёнок) от общего числа заболев-
ших в Башкирии, сообщили «Извести-
ям» в министерстве здравоохранения 
республики. Минздрав Хакасии под-
считал, что в этом регионе доля детей 
в статистике выявленных случаев ко-
вида равна в среднем 9,3–9,6%.

В 2020 году дети в основном боле-
ли легко. Тяжёлая форма отмечалась 
у пациентов с иммунодефицитом, он-
козаболеваниями и рядом других ди-
агнозов, но и такие ситуации были 
единичными. Однако из-за распро-
странения штамма «Дельта», более 
агрессивного по отношению к детям, 
они стали болеть в том числе и с вы-
раженной симптоматикой, отметил 
директор Научного информационно-
го центра по профилактике и лечению 
вирусных инфекций Георгий Викулов.

— Это связано с отсутствием у де-
тей иммунной прослойки и с осо-
бенностями самого вируса. «Дельта» 
нейтрализует некоторое количе-
ство антител, поэтому даже у пере-
болевших может возникнуть повтор-
ное инфицирование. Именно поэтому 
во многих странах были начаты ис-
следования по вакцинации несовер-
шеннолетних, — подчеркнул собесед-
ник «Известий».

После перенесённого COVID-19 
у детей могут развиться поражения 
сердца, почек, эндокринных желёз, го-
ловного мозга и желудочно-кишеч-
ного тракта. Об этом ранее заявил 
замглавы ЦНИИ эпидемиологии Ро-
спотребнадзора Александр Горелов. 
Он добавил, что это возможные про-
явления лонг-ковида (постковидных 
осложнений), который развивается 
у 10–30% детей, перенёсших инфек-
цию. Чаще всего коронавирусом бо-
леют подростки 14–17 лет, так как они 
более мобильны и социально актив-
ны, уточнял эксперт.

Впрочем, Георгий Викулов счита-
ет, что переводить детей на удалён-
ку не стоит.

— Нужно смотреть, как выполня-
ются рекомендации Роспотребнад-
зора. В каждой школе ситуация может 
быть разной. Очень важны обработ-
ка воздуха бактерицидными лампа-
ми и соблюдение мер индивидуаль-
ной защиты, — подчеркнул эксперт. 
Он напомнил, что обязательно следу-
ет выполнять требование о вакцина-
ции минимум 60% сотрудников обра-
зовательных учреждений.

МНЕНИЕ  

« РУКОВОДИТЕ-
ЛИ ШКОЛ ВПРА-
ВЕ ВВОДИТЬ 

ДИСТАНЦИОННЫЙ ФОР-
МАТ, ЕСЛИ БОЛЕЕ 20% ДЕ-
ТЕЙ ЗАБОЛЕЛИ COVID-19, 
ГРИППОМ ИЛИ ОРВИ 
И НЕ ПОСЕЩАЮТ ШКОЛУ

« ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА ПО РЫНКУ НОВЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ СЕЙЧАС СОСТАВЛЯЕТ 39%, В ТО ВРЕ-
МЯ КАК ПРИРОСТ РЫНКА МАШИН С ПРОБЕГОМ — 

ЛИШЬ 28%. ПРИ ЭТОМ ДОЛЯ АВТОМОБИЛЕЙ ДО СЕМИ ЛЕТ — 
ОКОЛО 20% ОТ ОБЩЕГО ОБЪЁМА ВТОРИЧНОГО РЫНКА« В ДАЛЬНЕЙШЕМ НА УРОВЕНЬ ОДОБРЕНИЯ МОЖЕТ 

ПОВЛИЯТЬ ЛИБО КРИЗИСНАЯ СИТУАЦИЯ С ЛИКВИД-
НОСТЬЮ ИЛИ ПЛАТЁЖЕСПОСОБНОСТЬЮ КЛИЕНТОВ, 

ЛИБО УСИЛЕНИЕ РЕГУЛЯТОРНЫХ ТРЕБОВАНИЙ К ИПОТЕКЕ ПО 
ДОЛГОВОЙ НАГРУЗКЕ И КАПИТАЛУ

« УЖЕСТОЧЕНИЕ 
ДЕНЕЖНО-КРЕ-
ДИТНОЙ ПОЛИ-

ТИКИ И УСКОРЕНИЕ ИН-
ФЛЯЦИИ — ФАКТОРЫ, 
КОТОРЫЕ УМЕНЬШАТ ПРИ-
ТОК ЛИКВИДНОСТИ В ЭКО-
НОМИКУ И НА ФОНДОВЫЙ 
РЫНОК
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Подняли «Науку» 
Отечественный модуль пристыковался к МКС

Ольга Коленцова

Модуль «Наука» успешно пристыко-
вался к МКС. Это первый за 11 лет но-

вый модуль российского сегмента стан-
ции. Теперь космонавты получат новое 
оборудование для экспериментов, спаль-
ные места и дополнительное простран-
ство. Эксперты отметили, что это боль-
шой прорыв не только для космонавтики, 
но и для науки в целом. Задержка с от-
правкой модуля на орбиту не скажется 
на качестве его работы, так как старый — 
только корпус, в котором размещено но-
вое оборудование. Эксперты считают, что 
учёные стран всего мира, а также част-
ные компании будут рады возможности 
провести эксперименты в космосе, поэ-
тому «Науку» можно считать коммерче-
ским продуктом.

�� 14 ЛЕТ СПУСТЯ

29 июля в 16.29 по московскому времени 
модуль «Наука» успешно пристыковал-
ся к Международной космической стан-
ции. Он был запущен 21 июля с Байко-
нура тяжёлой ракетой «Протон-М». Как 
сообщает «Роскосмос», «Наука» размеще-
на на борту служебного модуля «Звезда» 
и предназначена для реализации россий-
ской программы научно-прикладных ис-
следований и экспериментов.

Это жилой модуль массой более 20 т, 
длиной около 13 м и более 4 м в макси-
мальном диаметре. Внутри предусмо-
трено 14 рабочих мест для космонавтов, 
6 куб. м внутреннего пространства от-
дано под научное оборудование и поч-
ти 5 куб. м — под хранение грузов. Высо-
та рабочей орбиты «Науки» — 410–460 км.

После ввода в эксплуатацию ново-
го модуля российский сегмент полу-
чит дополнительные места размеще-
ния аппаратуры для регенерации воды 
и кислорода, улучшатся и станут более 
комфортными условия пребывания кос-
монавтов, а также повысится безопасно-
сть всего экипажа МКС, заявляли ранее 
в «Роскосмосе».

«Роскосмос» вёл прямую трансляцию 
стыковки модуля с МКС. На видео пока-
зали движение самого модуля и цифро-
вые параметры его курса модуля — было 
видно, как космонавты устраняли откло-
нение модуля от центра мишени на сты-
ковочном узле. На последних минутах 
скорость движения «Науки» относитель-
но МКС составляла 10 см/с, однако вся 
конструкция двигалась с первой косми-
ческой скоростью. В последние секунды 
перед стыковкой трансляция цифровых 
данных пропала.

— Работа специалистов происходила 
на высоком уровне, всё прошло штат-
но, — отметил генеральный директор 
компании Success Rockets Олег Мансу-
ров. — Можно поздравить коллег из «Ро-
скосмоса», это большой прорыв не толь-

ко в космонавтике, но и в науке в целом. 
На этом модуле будет проведено боль-
шое количество экспериментов. Напри-
мер, как на людей влияет атмосфера, как 
условия космоса влияют на развитие жи-
вых организмов.

«Наука» — первый за 11 лет новый мо-
дуль российского сегмента МКС. Из-
начально его планировали запустить 
в 2007 году, но из-за технических проб-
лем запуск неоднократно переносился.

Хотя «Наука» ждала своего часа 14 лет, 
это не должно сказаться на работе мо-
дуля, считают специалисты. Изначаль-
но это был дублёр запущенного моду-
ля «Заря».

— По сути, 14 лет на Земле оставал-
ся только корпус модуля, а для него это 
не страшно, — пояснил старший научный 
сотрудник кафедры прикладной меха-
ники МФТИ Иван Завьялов. — Самый 
опасный момент для корпуса — выведе-
ние на орбиту. В этот момент он испыты-
вает большие нагрузки. По сравнению 
с этим нагрузки при нахождении в не-
весомости небольшие — разве что тер-
мические. Радиация более страшна для 

приборов, чем для корпуса. Оборудова-
ние же на модуле новое, поэтому с ним 
проблем быть не должно.

Вечером стало известно, что рос-
сийский космонавт Олег Новицкий со-
общил специалистам подмосковного 
Центра управления полётами (ЦУП) о не-
запланированно включившихся двига-
телях на модуле «Наука». Чтобы компен-
сировать возмущение от них, пришлось 
включить двигатели модуля «Звезда». 
Однако вскоре после незапланирован-
ных включений двигатели «Науки» уда-
лось отключить. Это следует из перего-
воров экипажа с Землёй, транслируемых 
NASA.

�� И ДЛЯ КОСМОСА,  
И ДЛЯ ЗЕМЛИ

Срок эксплуатации МКС — «максимум 
до 2030 года», заявлял в июне глава «Ро-
скосмоса» Дмитрий Рогозин. Расчётное 
время эксплуатации модуля «Наука» со-

ставляет 15 лет. Однако Иван Завьялов 
считает, что МКС как такового срока 
службы не имеет, а модули взаимозаме-
няемы, хотя на осуществление такой за-
мены понадобятся время и технологии.

Заведующий лабораторией методов 
и средств обеспечения радиационной 
безопасности при космических полётах 
ИМБП РАН Вячеслав Шуршаков расска-
зал о планах измерить в новом модуле 
распределение доз радиации, которые 
получают космонавты.

— «Наука» отличается от других моду-
лей тем, что она пока не забита грузами, 
следовательно, доза радиации там бу-
дет выше. Кроме того, в последние годы 
МКС стала летать несколько выше, поэ-
тому стал больше вклад радиационного 
пояса Земли. Это ни в коем случае не ава-
рийная ситуация, просто несколько по-
менялась «космическая погода». В пла-
нах — детально изучить дозы радиации 
в каждой точке нового модуля, — расска-
зал специалист.

Член Совета РАН по космосу, совет-
ник генерального директора АО «Успеш-
ные ракеты» Валентин Уваров отметил, 
что главное — использовать возможно-
сти нового модуля на полную мощность.

— Ранее пространство для жизни и ра-
боты российских космонавтов было до-
статочно ограниченным, а по энергетике 
приходилось подпитываться от амери-
канских партнёров, — пояснил эксперт. — 
Теперь у нас появилось гораздо больше 
и оборудования, и пространства — мож-
но увеличить экипаж МКС и расширить 
программу научно-прикладных иссле-
дований.

Модуль «Наука» позволит создать не-
большой рынок, на котором смогут за-
казывать эксперименты представители 
разных стран и частных компаний, счи-
тает независимый эксперт по космосу, 
член-корреспондент Российской акаде-
мии космонавтики Андрей Ионин.

— Приоритет будет у российских ис-
следований, но это в целом коммерче-
ский продукт, — сказал специалист. — 
Американцы таким занимаются уже 
давно, и довольно успешно. Что же ка-
сается американских членов экипажа 
на МКС, у них для экспериментов доста-
точно своего оборудования, не думаю, 
что они станут эксплуатировать «Нау-
ку» в этом смысле.

Всего пока известно о 13 экспери-
ментах, которые планируют провести 
на новом модуле после ввода его в экс-
плуатацию. Один из самых интересных 
носит название «Перепел». Его замы-
сел — инкубировать на борту МКС яйца 
птиц и даже вывести их популяцию. Кро-
ме того, планируется эксперимент «Му-
тация», в котором учёные будут изучать 
эволюцию микробов в невесомости. 
Проект «Витацикл-Т» посвящён выра-
щиванию салата в так называемой кон-
вейерной оранжерее.

Завести машину 
Российский робот впервые стал охранником в Европе

Роман Кильдюшкин

Ч еловекоподобный робот, созданный 
российской компанией, заступил 

на службу в немецком охранном пред-
приятии в Берлине. Андроид займётся 
патрулированием офисных территорий 
или торговых центров и сможет изба-
вить охранников и полицейских от ру-
тинных задач. Эксперты отмечают, что 
охранная деятельность — одна из сфер, 
где сегодня наиболее эффективно ве-
дутся эксперименты по применению 
робототехники. Поэтому, по их словам, 
дебют российского продукта в этой об-
ласти — позитивное событие не только 
для компании-разработчика, но и для 
всей отечественной отрасли.

Немецкое охранное предприятие 
Security-Robotics (входит в группу 
Ciborius, которая занимается органи-
зацией безопасности государственных 
и частных объектов) объявило о приоб-
ретении сервисного робота Promobot 
от одноимённой российской компании. 
В обязанности андроида войдут патру-
лирование, видеонаблюдение за со-
трудниками и посетителями объек-
тов, измерение температуры их тела, 
а также предоставление справочной 
информации на английском и немец-
ком языках. Ожидается, что устрой-
ство избавит охранников и полицей-
ских от рутинных задач. Promobot 
станет первым российским сервис-
ным роботом, занятым в охранной де-
ятельности в Европе.

— В должности охранника робот ис-
ключает все так называемые ошибки 
человеческого фактора: он не устаёт, 
не грубит посетителям, не опаздыва-
ет на работу, а самое главное — не оши-
бается. Человек может забыть ответ 
на определённый вопрос или по невни-
мательности неверно измерить темпе-
ратуру, а робот — никогда, — утверж-
дает директор по развитию Promobot 
Олег Кивокурцев.

Сейчас принимается решение 
о запуске андроида для обслуживания 
офисов или торговых центров. По за-
думке компании, российская маши-
на будет работать в связке с другими 
роботами — Spot от Boston Dynamics, 
Argus от SMP Robotics и охранным дро-
ном от Sunflower labs.

Исполнительный директор Security 
Robotics Алексей Токарев рассказал 
«Известиям», что в скором времени 
компания презентует свои решения бо-
лее чем 30 немецким фирмам. По ито-
гу могут быть закуплены дополнитель-
ные экземпляры российских устройств.

— В рамках нашей компании 
[Ciborius] мы решили открыть отдель-
ное направление охранных роботов. 
В качестве основных задач выделили 
наружное патрулирование крупных 
территорий, внутреннее патрулиро-

вание, а также воздушное патрулиро-
вание. Далее мы начали изучать рынок 
по каждому направлению и наткнулись 
на решения от Promobot, — рассказал 
Алексей Токарев историю знакомства 
с российской компанией.

В Promobot не уточнили, во сколько 
андроид обошёлся немецкому партнё-
ру. В компании отметили, что рыноч-
ная стоимость продукции составляет 
от $30 тыс. до $50 тыс. в зависимости 
от поставленных клиентом задач.

Ранее разработка Promobot посту-
пила в полицию Абу-Даби (ОАЭ) и де-
партамент внутренних дел Казахстана. 
Сделка с Security Robotics — это первый 
выход в Европу.

Председатель правления Нацио-
нальной ассоциации участников рын-
ка робототехники (НАУРР) Алиса Ко-
нюховская говорит, что использование 
машин в охранной деятельности — одна 
из самых перспективных сфер приме-
нения робототехники на сегодня. В ней 
много однообразных задач, в выпол-
нении которых человека может заме-
нить машина.

— Многое делается с помощью камер 
наблюдения и систем искусственного 
интеллекта. Роботы тоже оснащаются 
камерами, которые могут перемещать-
ся и дополнительно наблюдать за ситу-
ацией. Они позволяют решать задачи 
круглосуточного и всепогодного па-
трулирования малолюдных террито-
рий, где нет возможности разместить 
стационарные камеры. Или, наоборот, 
людных мест, для которых как раз под-
ходит Promobot, — говорит она.

Сделка Promobot с европейской ком-
панией — важное событие не только 
для разработчика, но и для сферы рос-
сийской робототехники в целом, отме-
тила руководитель отдела маркетин-
га Makert (подразделения 3Logic Group, 
занимается интеграцией IT-решений) 
Виктория Калачева. Так и другие оте-
чественные разработки попадут в поле 
зрения будущих клиентов и мирово-

го научного сообщества, считает она.
— Выход российской компании на ев-

ропейский рынок подчёркивает, что 
мы способны делать конкурентоспо-
собную продукцию, — добавила экс-
перт.

Всех коммерческих роботов мож-
но поделить на три условные катего-
рии: промышленные, коллаборативные 
и сервисные. По словам Виктории Ка-
лачевой, хотя в России развиваются все 
направления, преуспевают разработ-
чики именно в последнем. И Promobot 
в нём — не единственная звезда.

— Например, робот Kiki от компании 
Alpha Robotics, который очень похож 
на Promobot по функционалу, тоже ис-
пользуется в некоторых странах, на-
пример в Израиле и ОАЭ, — говорит экс-
перт.

Алиса Конюховская отметила раз-
работчиков беспилотных самосвалов 
Vist Robotics и создателей медицинских 
экзоскелетов ExoAtlet.

— Предлагаемые нашими компани-
ями решения становятся более кон-
курентными на зарубежном уровне. 
Также нашим компаниям помогает хо-
рошая подготовка в программирова-
нии, математике и инженерном деле, — 
говорит она.

По словам Алисы Конюховской, рос-
сийскому бизнесу не хватает опыта 
не столько в разработке, сколько в мар-
кетинге, организации бизнес-процес-
сов и продажах.

Аналогичного мнения об отече-
ственной инженерной школе придер-
живается Виктория Калачева. Она от-
мечает, что, несмотря на некоторое 
отставание от ряда стран, за рубежом 
ценят российскую инженерную шко-
лу и ждут от неё новых решений. Под 
решениями эксперт подразумевает 
не только готовых роботов, но и про-
граммные разработки, которые обе-
спечивают реализацию конкретных 
задач на робототехническом оборудо-
вании во многих отраслях.

Наука и технологии

Армия

После ввода в эксплу-
атацию нового модуля 
российский сегмент 
получит дополнитель-
ные места размещения 
аппаратуры для регене-
рации воды и кислоро-
да, улучшатся и станут 
более комфортными 
условия пребывания 
космонавтов
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Морской отбой
Крым укрепят бронированными боевыми амфибиями

Антон Лавров, Анна Черепанова

К рымский полуостров укрепят бое-
выми машинами-амфибиями. Раз-

мещённая там 810-я бригада морской 
пехоты получит партию плавающих 
гусеничных БМП-3Ф. Эта техника спо-
собна высаживаться с борта десантных 
кораблей, вплавь преодолевать мор-
ские участки, выходить на берег и про-
должать движение. По огневой мощи 
«трёшки» не уступают танкам. В их ар-
сенале противотанковые ракеты, 100- 
и 30-миллиметровые пушки. По словам 
экспертов, этот разработанный специ-
ально для «чёрных беретов» вариант не-
сёт самое мощное для своего класса во-
оружение. Машина успела заслужить 
уважение зарубежных заказчиков за ог-
невую мощь и надёжность.

�� БРОНЯ ДЛЯ «ЧЁРНЫХ 
БЕРЕТОВ»

Министерство обороны приняло 
принципиальное решение о перево-
оружении одного из батальонов 810-й 
отдельной гвардейской бригады мор-
ской пехоты на новейшие БМП-3Ф, рас-
сказали «Известиям» источники в во-
енном ведомстве. Появление новинок 
радикально усилит возможности 
«чёрных беретов» в Крыму и серьёзно 
укрепит оборону полуострова. Как ут-
верждают источники, срок перехода 
на новые боевые машины будет зави-
сеть от выполнения государственно-
го оборонного заказа.

БМП-3Ф — это морская модифика-
ция самой современной из принятых 
сегодня на вооружение боевых машин 
пехоты БМП-3. Она разработана для 
повышения мобильности, вооружён-
ности и защищённости подразделе-

ний морской пехоты, береговой обо-
роны и сил специального назначения 
при решении ими боевых задач в при-
брежной полосе и на воде.

В прошлом году БМП-3Ф в вариан-
те для морской пехоты России успешно 
прошла практическое тестирование 
именно в Крыму на базе 810-й брига-
ды. По отзывам военных, она хорошо 
ведёт себя в воде, а гусеницы помога-
ют выходить на сушу там, где сложно 
приходится колёсным бронетранспор-
тёрам. Ранее партию БМП-3Ф получи-
ла одна из бригад морской пехоты Ти-
хоокеанского флота. Сейчас очередь 
дошла и до их коллег с Чёрного моря.

Морпехи 810-й бригады постоянно 
привлекаются для охраны российских 
военных баз в Сирии. Задействовали 
их и в операции по присоединению 
Крыма. Они принимали участие также 
в первой и второй чеченских войнах. 
В 2016 году военную часть за боевые 
заслуги наградили орденом Жукова.

— Морская пехота давно нуждает-
ся в перевооружении, но до недавнего 
времени не было боевой машины с до-
статочными водоходными свойства-
ми. В наше время для высадки на по-
бережье морская пехота в основном 
использует колёсные БТР-82 и его мо-
дификации, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт Виктор Мураховский.

Он полагает, что это первый бата-
льонный комплект БМП-3Ф, постав-
ленный на флот, и нужно продолжать 
оснащение морпехов современными 
модификациями боевой техники. Зна-
чительно укрепит их силы только пол-
ный переход бригад морской пехоты 
на такие машины. Но и это уже хоро-
ший знак и движение в правильном 
направлении. В перспективе «чёрным 
беретам» понадобятся и более новые 

образцы техники. Уже проводилась 
научно-исследовательская работа 
по созданию специальной бронема-
шины с высокими водоходными и ско-
ростными качествами для них.

�� ИЗ КОРАБЛЯ В МОРЕ

Исходная БМП-3Ф разработана на ру-
беже тысячелетий на базе боевой ма-
шины пехоты БМП-3. Её прототип по-
казывали ещё в конце 1990-х — начале 
2000-х годов, демонстрировали на раз-
личных выставках вооружения, в том 
числе в Нижнем Тагиле, предлагали 
на экспорт. Для оснащения россий-
ских военных её дополнительно до-
работали в 2019-м.

В окончательном варианте БМП-3Ф 
может перевозить до 12 человек десан-
та и экипажа и выдерживает на пла-
ву трёхбалльное волнение. При этом 
передвигается в воде со скоростью 
10 км/ч, на суше — 70 км/ч.

— Стоит отметить положительный 
момент — унификацию техники мор-
ской пехоты и мотострелков, — рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Алексей Хлопотов. — Отличия не так 
уж и велики. БМП-3Ф лучше, чем сухо-
путный вариант, приспособлена к пла-
ванию и прохождению водных преград. 
Для неё разработан специальный вы-
движной шнорхель — воздухозабор-
ное устройство, чтобы во время пере-
движения по воде двигатель не залило, 
плюс машина приподнята повыше для 
увеличения мореходности.

Раньше морская пехота комплек-
товалась устаревшей либо малопод-
ходящей для её функций техникой, 
отметил специалист. Долгое время 
на вооружении оставались плаваю-
щие танки ПТ-76. После того как они 

совсем потеряли свою актуальность, 
стали применяться тоже далеко не но-
вые БМП-2, слабо решающие вопросы 
огневой поддержки десанта. У морпе-
хов в качестве усиления сейчас есть 
танки, включая Т-72Б3, но их можно вы-
гружать только на берег.

— А так, чтобы прямо из корабля 
в море, преодолеть морской участок, 
выйти на берег, поддержать огнём 
и продолжить движение, могут толь-
ко БМП-3Ф, — продолжил Алексей Хло-
потов. — Машина несёт очень мощное 
для своего класса вооружение, пожа-
луй, самое сильное среди всех БМП, 
имеющихся в мире.

Виктор Мураховский добавил, 
что у новинки больше огневой мощи 
по сравнению с БТР-82А. Колёсный 
бронетранспортёр своим 30-милли-
метровым орудием не может бороть-
ся с тяжело бронированными целями 
и живой силой, укрытой в железобе-

тонных и других долговременных ог-
невых сооружениях, за стенами капи-
тальных зданий. А 100-миллиметровая 
пушка БМП-3Ф, имеющая в комплекте 
в том числе управляемую противотан-
ковую ракету и осколочно-фугасные 
снаряды, позволяет поражать все эти 
типы целей. Кроме того, у гусеничной 
боевой машины лучше проходимость 
и защищённость.

�� ЭКСПОРТНЫЙ УСПЕХ

БМП-3Ф поставлялись на экспорт, они 
есть на вооружении морской пехоты 
Индонезии. Там машины неоднократно 
модернизировались. На них устанав-
ливались динамическая защита, кон-
диционеры, проводилось много других 
работ. У местных военных она вызвала 
уважение своей надёжностью и каче-
ством, иногда её там называют лёгким 
танком, рассказал Алексей Хлопотов.

По контракту от 2009 года страна 
получила 17 плавающих БМП-3Ф, став 
их первым в мире эксплуатантом. Ещё 
37 машин были поставлены Индонезии 
в 2013-м, за что она заплатила $114 млн.

Боевые машины неоднократно при-
нимали участие в учениях в Индоне-
зии, выполняли десантирование с ко-
раблей и маневрировали своим ходом 
с одного острова на другой. Местные 
военные отметили её высокую огне-
вую мощь, надёжность и устойчивость 
в воде даже при волнении.

В 2019  году Рособоронэкспор-
ту удалось заключить дополнитель-
ный крупный контракт с Индонези-
ей на 22 БМП-3Ф и 21 разработанный 
на её основе удешевлённый гусенич-
ный бронетранспортёр БТ-3Ф с облег-
чённым вооружением. Страна рассма-
тривает возможность приобрести ещё 
несколько десятков таких машин для 
своей морской пехоты.
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Птица несчастья
Билли Айлиш экспериментирует и поёт о расставании

Сергей Уваров

Босанова, хард-рок, эмбиент — и про-
никновенная лирика. Долгождан-

ный второй лонгплей Билли Айлиш 
соединяет, казалось бы, несовмести-
мые стили и настроения, обманывая 
предположения тех, кто рассчитывал 
на поток бронебойных танцевальных 
хитов в духе «Bad Guy». Среди 11 ра-
нее неизвестных треков ни одного 
по-настоящему прилипчивого, но все 
вместе — искреннее и убедительное ху-
дожественное высказывание. «Извес-
тия» ознакомились с альбомом до его 
появления в России и готовы поделить-
ся впечатлениями.

�� ШАГНУЛА ЗА МИЛЛИОН

«Happier Than Ever» — без сомнений, 
одна из самых ожидаемых пласти-
нок года. Об этом свидетельствует 
не только повышенное внимание к ней 
прессы и поклонников по всему миру, 
но и статистика предзаказов. В Apple 
Music альбом поставил абсолютный 
рекорд: ещё до выхода его добавило 
в свои медиатеки более 1 млн пользо-
вателей. Таким образом, Билли смести-
ла на вторую строчку The Weeknd с его 
«After Hours» и превзошла собственный 
результат двухлетней давности.

Впечатляет и количество просмо-
тров клипов на песни, включённые 

в трек-лист альбома: «My Future» — 
94 млн, «Therefore I Am» — 174 млн, «Your 
Power» — 93 млн, «Lost Cause» — 63 млн... 
Впрочем, смотря с чем сравнивать. 
До миллиардной отметки, покорённой 
«Bad Guy», им всем далеко. Да и YouTube-
успех синглов с дебютного альбома 
«When We All Fall Asleep», «Where Do We 
Go?» пока не достигнут.

Собственно, в этом и опасность вто-
рого релиза для любого артиста, если 
он стартует так же ярко, как Билли. При-
ходится соревноваться с самим собой 
и доказывать, что можно, во-первых, 
сделать музыку не хуже прежней, а во-
вторых, обойтись без самоповторов.

Удалось ли это Билли и её брату-со-
автору Финнеасу? Вполне. Хотя пред-
сказывать итоговые коммерческие ре-
зультаты сейчас — дело неблагодарное. 
Понятно, что они будут прекрасными 
по меркам индустрии в целом. А вот 
по меркам самой Билли — вопрос.

�� ЭКСПЕРИМЕНТ И МАНИФЕСТ

Сразу предупредим: из 16 треков бес-
спорным хитовым потенциалом об-

ладают лишь единицы, и мы их уже 
слышали. Билли абсолютно справед-
ливо сделала ставку на «Therefore I Am» 
и «NDA», выпустив их как синглы. Обе — 
действительно стреляющие песни 
в духе той же «Bad Guy». Но это не зна-
чит, что остальные менее интересны.

В чём авторов нельзя обвинить, так 
это в попытке пойти по проторённой 
дорожке, использовав ранее найден-
ные рецепты успеха. Здесь что ни но-
мер — то эксперимент. Как вам, напри-
мер, босанова в исполнении Билли 
(вещь так и называется — «Billie Bossa 
Nova»)? А внезапное превращение ме-
ланхоличной титульной композиции 
в хард-роковый гимн? А клубное техно 
«Oxytocin»? Есть даже эмбиент с декла-
мацией («Not My Responsibility»).

«Happier Than Ever» — конечно, мани-
фест. Билли нарочито демонстрирует, 
что никакие коммерческие форматы 
и ожидания — лейбла, поклонников — 
её не сковывают. Она смело уходит 
от танцевальности и не боится выгля-
деть сентиментальной и ранимой.

Почти вся вторая половина альбо-
ма — это нежная, лиричная музыка. 

Творчество не колючего насупленно-
го подростка, а девушки, осознавшей 
свою женственность. «Я становлюсь 
старше», — заявляет Билли в первой 
же строчке первой песни, и мы убеж-
даемся, что это не просто слова. По-
взрослела не только Айлиш-компози-
тор, но и Айлиш-человек.

«Happier Than Ever» — отражение 
того, как она ощущает себя сегодня. 
Собственно, за эту искренность мно-
гие ровесники её и полюбили. Дети 
вообще ценят честность, прямоту 
и внутреннюю свободу, если не ска-
зать — бунтарство. И в этом смыс-
ле Билли Айлиш — идеальный роле-
вой герой. Она может перекраситься 
в блондинку, сменить кучу музыкаль-
ных стилей — но не превратится в ком-
мерческую фабрику по выпеканию хи-
тов, как бы того ни хотели студийные 
дяденьки-продюсеры в дорогих ко-
стюмах.

Показательно, что в альбоме нет 
ни «Everything I Wanted», ни джейм-
сбондовской «Time to Die», хотя обе 
композиции были выпущены уже по-
сле дебютного лонгплея и завоевали 
премии «Грэмми». За скобками остался 
и недавний испаноязычный дуэт с Ро-
салией «Lo Vas A Olvidar». Казалось бы, 
что мешало их добавить, усилив тем 
самым удельный вес хитов? Зато опу-
бликованную более года назад песню 
«My Future» Билли как раз включила 
в трек-лист. Видимо, потому что она 
ложилась в общую канву. Композито-
ру это важнее.

�� НЕСЧАСТНЕЕ,  
ЧЕМ КОГДА-ЛИБО

Диск действительно воспринимает-
ся как единое повествование, недаром 
и границы между треками здесь сгла-
жены, размыты. Его хочется слушать 
целиком, без перескакиваний и пауз, 
и это верный признак хорошей музыки.

Но вот что интересно: в конце оста-
ётся странное «послевкусие», ощуще-
ние незаконченности. Финальный но-
мер «Male Fantasy» обрывается будто 
на полуслове. А предшествующий ему 
«Happier Than Ever» заставляет совсем 
иными глазами посмотреть на назва-
ние диска. Мы-то думали, что Билли 
Айлиш «Счастливее, чем когда-либо». 
А всё, оказывается, наоборот. «Когда 
я вдали от тебя,/ Я счастливее, чем ког-
да-либо,/ Я бы хотела объяснить это 
лучше,/ Я бы хотела, чтобы это было 
неправдой», — поёт девушка. И завер-
шает песню словами «Ты уничтожил 
всё хорошее,/ Просто оставь, чёрт по-
дери, меня одну».

Вот такой перевёртыш — в духе 
фильмов, заканчивающихся вовсе 
не так, как предполагалось. Даже здесь 
певица обманывает ожидания и ставит 
вместо точки многоточие...

Культура

После просмотра сжечь

Сергей Уваров

Искусствовед

З авершилась продажа 10 тыс. работ 
серии The Currency одного из са-

мых известных и дорогих художников 
мира Дэмиена Хёрста. К цифровым 
версиям всех произведений привя-
зан невзаимозаменяемый токен (NFT), 
и к первым счастливчикам он уже при-
летел. А дальше придётся сделать не-
простой выбор: либо запросить бу-
мажный оригинал — и тогда NFT будет 
деактивирован, либо, напротив, сохра-
нить токен — в ответ художник уничто-
жит физическую версию. На размыш-
ления дано два месяца. Хотя, конечно, 
подумать здесь стоит не только о судь-
бе конкретных объектов, но и о том, как 
в цифровую эпоху меняется наше отно-
шение к искусству.

Некоторое время назад похожий 
шаг предприняла одна американ-
ская галерея — продала за $95 тыс. 
NFT цифровой версии работы Бэнкси 
и в прямом эфире сожгла оригинал. 
При всей шокирующей грубости по-
ступка здесь, конечно, читалась от-
сылка к акции самого граффитиста, 
который выставил на аукцион само-
уничтожающуюся картину. Но вот 
за Хёрстом прежде стремления к са-
моразрушению замечено не было.

Впрочем, дилемма с NFT не един-
ственная особенность серии The 
Currency. Поражает размах: вряд 
ли каждый живописец даже за всю 
жизнь создаст 10 тыс. работ. И в дан-
ном случае речь не идёт о тира-
же в традиционном понимании — 
все изображения индивидуальны. 
Из их описания не совсем понят-
но, каким образом они нарисованы, 
то есть какова была степень участия 
именно Хёрста, но его собственно-
ручный автограф есть на каждом ли-
сте — это совершенно точно. А вот 
названия для композиций, сложен-
ных из мириад цветных точек, соз-
давала нейросеть, выбирая строки 
из любимых песен художника.

И здесь стоило бы задаться во-
просом: в чём, собственно, искус-
ство — в итоговом образе или ис-
ходной идее? И можно ли в данном 
случае говорить об индивидуально-
сти? Хёрст изящно размывает при-
вычные представления об авторстве 
и границы между понятиями «уни-
кальность» и «тираж».

Он, конечно, провокатор и де-
лец. Именно Хёрст в своё время 
потряс мир бриллиантовым че-
репом — на тот момент рекордно до-
рогим объектом современного ис-
кусства. Ему же принадлежала 
идея создать часть экспонатов сво-
ей грандиозной венецианской вы-
ставки Treasures from the Wreck of 
the Unbelievable из чистого золо-
та, фальсифицировав их историю 
и представив как произведения 
древности с затонувшего корабля. 
Раз за разом художник играет с по-
нятием ценности, и было бы стран-
но, если бы он не обратил внимания 
на сокровища этого века — цифро-
вые. Недаром новая серия так и на-
зывается — «Валюта».

Но теперь Хёрст вышел на мас-
совую аудиторию (цена участия — 

$2 тыс., вполне посильно для средне-
го класса) и сформулировал вопрос 
в лоб. Что дороже — бумага с кра-
ской или последовательность чи-
сел? Готовы ли мы своими руками 
«подписать приговор» физическому 
произведению искусства, сколь бы 
спорным оно ни было, ради драго-
ценности XXI века?

Все серьёзные коллекционе-
ры выросли с убеждением: любой 
клочок бумаги или иного материа-
ла, к которому прикоснулся худож-
ник, должен быть сохранён. Пусть 
это тиражная вещь или вроде бы не-
значительный набросок — место ему 

если не в музее, то в архиве, но никак 
не на помойке. Теперь же признан-
ный мэтр девальвирует само поня-
тие уникальной авторской работы 
(даже гравюры таким тиражом — 
10 тыс. — не печатаются!) и прово-
цирует нас на поступок, который 
мы и в страшном сне не могли пред-
ставить. Ведь потом всю жизнь бу-
дешь мучиться, правильный ли вы-
бор сделал. Вдруг твой наследник 
однажды скажет: «Кому нужен этот 
листик пожелтевший? Таких на eBay 
сотни. Но ты потерял возможность 
обладать первым NFT Дэмиена Хёр-
ста!» Или, наоборот, утратят смысл 
все эти криптоштучки?

Высокоморального интелли-
гента-коллекционера, неторопли-
во размышляющего о возвышенном, 
змей-искуситель Хёрст с ехидной ус-
мешкой (посмотрите его Instagram) 
превращает в задёрганного бирже-
вого игрока, гадающего перед сдел-
кой: подорожает актив или поде-
шевеет? Вложиться в те акции или 
в эти? Купить биткоин или про-
дать? Но чего скрывать — даже 
когда мы приобретаем традици-
онное произведение искусства су-
губо из любви к прекрасному или 
ради украшения стены в квартире, 
всё-таки в глубине души хотим ве-
рить, что со временем оно вырастет 
в цене.

Но что если посмотреть на это 
под иным углом? Может, истинная 
ценность The Currency вовсе не ли-
стик с точками и даже не модный 
диджитал-арт с NFT, а возможность 
стать частью грандиозного и дей-
ствительно уникального перфор-
манса. Это — главное, за что не жалко 
заплатить $2 тыс. Каждый из 10 тыс. 
собирателей вне зависимости от сде-
ланного им выбора уже внёс свою 
лепту в историю искусства — самим 
фактом своего участия в экспери-
менте. И этот вклад в любом случае 
со знаком плюс.

Есть известное выражение: ис-
кусство задаёт вопросы. Вся эта ху-
дожественная акция как раз фор-
мулирует такой вопрос — но и, если 
вдуматься, предлагает на него от-
вет. Формы и средства художествен-
ного выражения со временем ме-
няются, цены на вещи — тем более 
(могли ли мы представить, что по-
следовательности символов будут 
стоить миллиарды?), валюты прихо-
дят и уходят. Да и произведения, увы, 
горят — не только по воле автора. 
А идеи, концепции остаются. И имен-
но в них вневременная красота.

МНЕНИЕ

« РАЗ ЗА РАЗОМ 
ХУДОЖНИК 
ИГРАЕТ С ПОНЯ-

ТИЕМ ЦЕННОСТИ, И БЫЛО 
БЫ СТРАННО, ЕСЛИ БЫ ОН 
НЕ ОБРАТИЛ ВНИМАНИЯ 
НА СОКРОВИЩА ЭТОГО 
ВЕКА — ЦИФРОВЫЕ

Номер «Happier Than Ever» заставляет совсем иными 
глазами посмотреть на название диска. Мы-то дума-
ли, что Билли Айлиш «Счастливее, чем когда-либо». 
А всё, оказывается, наоборот

Дарья Ефремова

КИНООБЗОР

«ЗАППА»

«СЛУЧАЙНОСТЬ И ДОГАДКА»

КРУИЗ ПО ДЖУНГЛЯМ

«ОСНОВНОЙ ИНСТИНКТ.  
ПЕРЕВЫПУСК»

«КРАСОТКА НА ВЗВОДЕ»

«Что это? Рок, джаз, поп? — Нет, это 
Заппа!» — именно так характеризо-
вали музыканта его многочислен-
ные друзья и знакомые. Самоучка 
и гений, затерявшийся на фоне ме-
габрендов вроде Леннона, Джагге-
ра и Маккартни, композитор и му-
зыкант Фрэнк Заппа за свою жизнь 
сменил множество жанров — от пси-
ходелики и фьюжена до авангарда 
в оркестровой музыке, от биографи-
ческих твистов неформала 60-х (ко-
нечно, секс, наркотики и рок-н-ролл) 
до борца за свободу слова и полити-
ческого активиста.

Документальная лента Алекса 
Уинтера представляет собой вдумчи-
вый микс из архивных кадров самого 
Фрэнка Заппы, фокусируется на пе-
ременчивости человеческой жизни: 
молодость с крышесносными концер-
тами 60–70-х — разломанные гитары, 
полуодетые исполнители и экстати-
ческие фанатки, настойчиво — пря-
мо на каблуках влезающие на сцену, 
и старость — бледный, истощённый, 
с отрешённым взглядом Заппа уми-
рает на руках у близких от рака про-
статы. Этот момент композитор также 
попросил тщательно зафиксировать.

Кем был Фрэнк Заппа? Режис-
сёр и актёр Алекс Уинтер ищет ответ 
на этот вопрос в течение всего двухча-
сового хронометража. Для него Зап-
па не только авангардный музыкант, 
но и творческий гений, мыслитель, ин-
дивидуалист, прекрасный рассказчик, 
который с необычайной ясностью 
и остроумием говорил о безумии сво-
его времени.

— В конечном счёте этот фильм 
не просто ретропутешествие в про-
шлое, а полностью современное ис-
следование жизни человека, его ми-
ровоззрения, мыслей об искусстве 
и политике, которые намного опере-
дили своё время и по-прежнему чрез-
вычайно актуальны в наши непростые 
времена, — заметил Алекс Уинтер.
Режиссёр: Алекс Уинтер.  
В ролях: Пол Маккартни, Дэвид 
Боуи, Мик Джаггер, Арсенио 
Холл, Ринго Старр, Джон Леннон, 
Джордж Харрисон.

Утончённый триптих молодого, 
но уже заработавшего репутацию 
культового фестивального режиссё-
ра Рюсукэ Хамагути получил Гран-при 
жюри Берлинале-2021. Это сборник 
киноновелл о любви и мести, снятых 
обрывочно, намеренно аскетично 
(всё происходит на фоне предсказу-
емо урбанистичного Токио), на пер-
вый взгляд сюжетно между собой 
не связанных.

В первой две девушки-студентки 
не могут поделить молодого челове-
ка, во второй замужняя дама соблаз-
няет университетского профессора 
и впоследствии мстит ему, в третьей 
двое по ошибке принимают незна-
комцев за своих бывших. Неявные 
в повседневности гендерные кон-
фликты проясняются в перекличке 
мотивов авторских новелл, склады-
вающихся в притчу о смысле жизни, 
причём с открытым финалом. «Слу-
чайность и догадка» обещает стать 
одним из самых любопытных автор-
ских фильмов лета, как правило, не-
богатого на такого рода события.
Режиссёр: Рюсукэ Хамагути.  
В ролях: Котонэ Фурукава,  
Киёхико Сибукава, Кацуки Мори.

Колониальная история рискованно-
го путешествия по джунглям Амазон-
ки кажется немного анахроничной — 
что-то вроде трилогии об Индиане 
Джонсе, сериала «Мумия» и экрани-
заций Жюля Верна. Впрочем, извест-
ный по хоррорам и боевикам с Лиа-
мом Нисоном Жауме Кольет-Серра 
сделал зрительскую ретрокомедию 
по всем диснеевским лекалам: эф-
фектно, оптимистично, фантазийно 
и малоубедительно.

1916 год. Исследовательница ди-
кой природы и зоозащитница (Эми-
ли Блант) не воспринимается кол-
легами-сексистами всерьёз. Чтобы 
доказать сообществу свою профпри-
годность, она отправляется в низовья 
Амазонки на поиски Древа жизни, 
с которым связано множество це-
лительских легенд. Компанию ей со-
ставляют брат-гомосексуалист (Джек 
Уайтхолл) и бравый шкипер-прово-
дник — самоироничный Дуэйн Скала 
Джонсон. Естественно, на пути у ис-
следовательницы встанут недруги, 
разумеется, гомофобы и сексисты, — 
конкурирующую экспедицию из Гер-
мании возглавляет принц Йоахим 
(Джесси Племонс), мечтающий под 
музыку Вагнера завоевать мир.
Режиссёр: Жауме Кольет-Серра.  
В ролях: Дуэйн Джонсон, Эмили 
Блант, Джек Уайтхолл.

Культовый эротический триллер вы-
шел у нас в прокат в 1992-м, когда 
кинотеатры повсеместно закрыва-
лись, а в их здания въезжали игро-
вые залы, казино и автосалоны, так 
что немногим довелось увидеть са-
мую витальную из голливудских 
лент выдающегося Пола Верховена 
на большом экране. «Основной ин-
стинкт» — юмористический оммаж 
к Альфреду Хичкоку и его ключево-
му сюжету, построенному на истории 
невинной жертвы, вынужденной бо-
роться с паранойей непредсказуе-
мых охотников на себя.

Герой Майкла Дугласа, детектив 
Ник Каррен, оказывается замешан 
в проекте по собственной ликвида-
ции и своим ищейским задором не-
вольно провоцирует Кэтрин. Фильм 
отчасти пророческий — он о состо-
янии современного общества с его 
теориями заговора и бесконечно 
обновляющимися средствами сле-
жения.
Режиссёр: Пол Верховен.  
В ролях: Шэрон Стоун, Майкл 
Дуглас.

На первый взгляд экшен-боевик Тани 
Уэкслер продолжает тренд на гёрл-
пауэр, хореографически эффектный 
мордобой и феминистическую по-
вестку, сформулированную здесь 
нериторическим вопросом: «Ну по-
чему вы, мерзкие старикашки, вечно 
недооцениваете женщин?»

Героиня ленты Линди (Кейт Бе-
кинсейл), художественно растрёпан-
ная красотка с харизмой Кейт Мосс, 
работает вышибалой в ночном клубе 
(ну это потому что не бывает нежен-
ских профессий), страдает вспышка-
ми неконтролируемого гнева и носит 
под изящным офисным пиджачком 
напоминающий гребень динозавра 
жилет из электродов, бьющих её то-
ком за мгновение до срыва. Раздра-
жение нужно скрывать, агрессией 
управлять, и Линди исправно посе-
щает психотерапевта, но чеховское 
ружьё выстреливает: её симпатич-
ный и несколько тюфячистый бойф-
ренд погибает от рук неизвестного 
злоумышленника, а красотка закон-
но входит в раж. «Теперь она надерёт 
задницу всему преступному миру» — 
боевито подбадривает официаль-
ный анонс фильма.

Девушка, стреляющая с двух рук, 
попутно отбивая дюжину врагов уда-
ром ноги, мечущая гранаты, бомбы, 
а на худой конец дротики, в прокате 
не одинока — кассу уже не первый 
уикенд делает марвеловская мсти-
тельница «Чёрная вдова», на под-
танцовках взрывоопасный семей-
ный дуэт мамы и дочки — киллеров 
из боевика «Пороховой коктейль», 
теперь ещё Линди. Впрочем, послед-
няя не до кучи, потому что ключе-
вое здесь — благородная месть, 
и в этом смысле «Красотка на взво-
де» при всём стилистическом раз-
личии ближе к сюжету недавнего 
неонуара Гая Ричи, герой которого 
сумрачный супермен — мистер Эйч, 
служащий провозвестником ярости 
Всевышнего, разыскивает и наказы-
вает виновных.
Режиссёр: Таня Уэкслер.  
В ролях: Кейт Бекинсейл, Лаверн 
Кокс, Стэнли Туччи.
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Спорт

«Хочу вписать своё имя в историю, как тот же Попов»
Призёр Олимпиады в Токио Климент Колесников — о поражении от Калеба Дрессела и планах на Париж-2024

Владимир Иванов 

О дним из главных событий всего 
соревновательного дня Олимпий-

ских игр 29 июля стал мужской финал 
на «королевской дистанции» — стоме-
тровке вольным стилем. На протяже-
нии вот уже более пяти лет безогово-
рочным фаворитом на ней считается 
американец Калеб Дрессел. Но в полу-
финале его позиции сумел пошатнуть 
наш Климент Колесников — он побил 
рекорд Европы, показал лучшее вре-
мя и плыл в финале по четвёртой до-
рожке (самой быстрой).

После блестящих 47,11 секунды 
в полуфинале Климент показал в глав-
ном заплыве только 47,44. А вот Калеб, 
наоборот, добавил — 47,02. Между 
ними вклинился ещё и Кайл Чалмерс — 
у австралийца 47,08 секунды. В ито-
ге россиянин взял бронзу. Эта исто-
рия очень похожа на ЧМ-2019. Тогда 

Колесников выходил в финал на 50 м 
на спине, и никто в его победе не со-
мневался — настолько хорош он был 
в квалификациях. Вопрос ставился 
так: будет мировой рекорд или нет? 
А в итоге Климент зажался и финиши-
ровал лишь третьим. Заметно прои-
грав себе же образца полуфинала.

Тем не менее на дебютной Олимпи-
аде у 21-летнего спортсмена уже две 
медали. В общении с российскими 
журналистами Колесников не сумел 
скрыть разочарования, но подтвердил, 
что останется в спорте и будет усер-
дно готовиться к Играм-2024 в Париже.

После серебра на 100 м на спине вы были 
довольны. Сегодня всё по-другому?

Если бы я занял то же третье мес-
то, но проплыл хотя бы с тем же време-
нем (47,11), что в полуфинале, то не был 
бы так сконфужен. Сама по себе брон-
за — это хорошо. Но вот когда так... 

Я был готов плыть быстрее, чем вче-
ра, но что-то пошло не так. Где-то до-
пустил ошибку. Будем пересматривать, 
вспоминать ощущения, которые были 

в тот момент на дистанции. Единствен-
ное, что сейчас успокаивает, — это была 
не последняя моя Олимпиада. Я уверен, 
что ещё проплыву куда быстрее.

Есть все предпосылки, что следующий 
олимпийский цикл станет вашим.

Очень надеюсь на это. Буду гото-
виться. Но что случится за три года — 
никто не знает.

Кайл Чалмерс проплыл тут быстрее 
вашего личного рекорда. Достать его 
было реально?

Да там 0,04! Вы знаете, что такое 
0,04? Ну попробуйте нажать на секун-
домере. Не уверен, что получится.

Все говорят, что утренние финалы — это 
очень жёстко.

Да мы же вчера тоже плыли утром. 
И ничего. Это не причина моего сегод-
няшнего результата.

Тут вовсю раскручивалась ваша дуэль 
с Калебом Дресселом, противостояние 
России и Америки. Наверняка мимо вас 
не прошло.

Само собой. Ещё и всё это — «коро-
левская дистанция». Но, если честно, 
я спокойно отношусь к таким вещам. 
Мне поддаваться ажиотажу нельзя. 
Зачем забивать голову противостоя-
нием с американцами, если мне нуж-
но соревноваться с собой? Есть вче-
рашний результат — сегодня нужно 
плыть быстрее. Всё просто.

В чём секрет Дрессела на старте? За счёт 
чего он так уходит с него?

Физиология. Ничего необычно-
го. Ни у кого больше нет такой мощ-
ности.

Раньше все мечтали обыгрывать Алек-
сандра Попова. Сейчас Дрессела?

Лично у меня такого нет. Моя 
цель не обыграть кого-то кон-
кретного, а просто победить. Хочу 
вписать своё имя в историю, как тот 
же Попов.

Уколы на совесть
Рапиристки героически выиграли командное первенство

Дмитрий Гарин

Россия продолжает переписывать 
свою олимпийскую историю: 29 июля 

мы завоевали первую за 17 лет медаль 
в академической гребле. Сенсацион-
ное серебро в двойках выиграли Ва-
силиса Степанова и Елена Орябинская. 
Прервали наши спортсмены и очеред-
ное золотое молчание. Инна Деригла-
зова, Лариса Коробейникова, Марта 
Мартьянова (с травмой!), Аделина За-
гидуллина — олимпийские чемпионки 
в командной рапире. Также медальный 
запас сборной России пополнился ещё 
тремя бронзовыми наградами. Их за-
воевали пловец Климент Колесников 
(100 м вольным стилем), гимнастка Ан-
гелина Мельникова (личное многобо-
рье) и дзюдоист Нияз Ильясов (в кате-
гории до 100 кг).

�� НА ОДНОЙ НОГЕ

Российские фехтовальщики завоевали 
ещё одно золото на Играх-2020 — на этот 
раз порадовала женская сборная по ра-
пире. Девушки в драматичном матче по-
луфинала обошли главных конкурен-
ток — сборную США. Мы отставали весь 
матч, но в восьмом бою Лариса Коро-
бейникова совершила настоящий под-
виг, когда не только отыграла три очка, 
но и вывела нашу команду вперёд (+3). 
В решающей, девятой схватке это пре-
имущество надо было удержать титу-
лованной Инне Дериглазовой в сопер-
ничестве с Ли Кифер. Несколько дней 
назад они разыграли между собой золо-
то в личном первенстве, и тогда сильнее 
оказалась американка. В этот раз Инне 
удалось взять реванш.

В финале же россиянки почти не за-
метили сопротивления от француже-
нок. Правда, решающий матч мог за-
вершиться для нас досрочно, причём 
техническим поражением в поль-
зу сборной Франции. Самая молодая 
участница сборной, дебютантка круп-
ных турниров Марта Мартьянова полу-
чила травму в первом же поединке фи-
нала. Так как команда ОКР исчерпала 
все замены, снятие Мартьяновой приве-
ло бы к техническому поражению рос-
сийских рапиристок. Ей нужно было до-
терпеть до конца.

После продолжительной медицин-
ской помощи Мартьянова фехтовала 
так, словно выигрывать в финале Олим-
пиады с травмой для неё обычное дело. 
А ещё показала несколько шпагатов, до-
стойных гимнастки. В своём заключи-
тельном бою Марта буквально снесла 
с помоста третий номер француженок 
Астрид Гайяр. После 5:1 преимущество 
наших рапиристок достигло 14 ударов. 
Растерять такой запас за два оставших-
ся боя практически нереально.

Когда Инна нанесла решающий укол, 
её ураганом снесла своими объятиями 
Коробейникова. Марта не могла даже по-
дойти — её вывела под руку Аделина За-
гидуллина. Как эта девушка, которая еле 
ходит, только что носилась по дорожке 
и наносила удары? Наверное, она и сама 
не понимает. Настоящий геройский по-
ступок, который можно сравнить с вы-
ступлением дзюдоистки Мадины Тай-
мазовой, проводившей тяжелейшие 
схватки с затёкшим глазом. Правда, Ма-
дина выстрадала только бронзу, у Марты 
же золото на дебютных Играх.

— Сейчас приходит чувство боли, — 
рассказала «Известиям» Марта Мартья-
нова. — Мне кажется, это связки. У меня 
в начале года, в январе, было то же са-
мое, но с другой ногой. Сейчас мне слож-
но, а тогда вообще об этом не думала. 
Было очень большое желание спра-
виться и фехтовать дальше. Всё-таки 
я не зря сюда приехала. Просто так опу-
стить руки — это не по-моему. В полу-
финале с американками, когда я вышла, 
вообще всё было расплывчато. Не по-
нимала, где я и что я. Но потом пришла 
в чувство — и стало всё хорошо.

�� НЕОЖИДАННЫЙ ФИНИШ

Не менее значимую медаль наша коман-
да взяла в академической гребле. Ва-
силиса Степанова и Елена Орябинская 
сенсационно завоевали серебро в рас-
пашной двойке. Интересно, что на деву-
шек особо не рассчитывало даже руко-
водство собственной федерации — ещё 
в мае президент ФГСР, олимпийский 
чемпион Алексей Свирин не называл 
Степанову с Орябинской даже в числе 
кандидатов на медали. Сам по себе вы-
ход в финал для этого экипажа казал-
ся чудом. Всё-таки в Токио они отобра-
лись в самый последний момент, в мае 
этого года.

А девушки вдруг завоевали для рос-
сийской гребли первую олимпийскую 
награду после сумасшедшей победы 
парной четвёрки в Афинах-2004. Обой-
дя всех фаворитов, за исключением дуэ-
та из Новой Зеландии — Грейс Прендер-
гаст и Керри Гаулер.

— Мы поначалу отставали, но это 
не было нашей тактикой, — отметила 
в интервью «СЭ» Елена Орябинская. — 
Просто на Олимпийских играх все очень 
сильны, идут со старта на максимуме. 
Мы тоже шли максимально, но потом 
в какой-то момент поняли, что у нас ещё 
очень много сил — впереди было полди-
станции — и нам надо прибавлять и при-
бавлять. Чуть-чуть до золота не достали, 
но мы выложились сегодня по полной.

Чудо от распашной двойки впол-
не может быть только началом. Уже 
30 июля в финале одиночек выступит 
наша главная надежда — Анна Прака-
тень, которая уверенно выиграла свой 

полуфинал. Из российских спортсменов 
только Пракатень и пловчиха Юлия Ефи-
мова попали в список The New York Times 
«Самые зрелищные спортсмены Игр».

�� СО СЛЕЗАМИ

Второй день подряд у России есть ме-
даль в дзюдо. Бронзу завоевал Нияз 
Ильясов. Уроженец Батайска в 1/4 фи-
нала проиграл двукратному чемпиону 
мира Жорже Фонсеке из Португалии. 
Они уже встречались в Токио — в фи-
нале ЧМ-2019, и тогда Фонсека тоже 
победил. Ильясов пробился к схватке 
за третье место через утешительный 
раунд, где выиграл у немца Карла-Ри-
харда Фрея.

— Спасибо тренерам, которые настро-
или меня, — подчеркнул Ильясов жур-
налистам. — Объяснили, что нужно со-
браться на две схватки, потерпеть. Сам 
бы настроиться не смог. Это благодаря 
Хасанби Таову (главный тренер сборной 
России по дзюдо. — «Известия»). Моя ме-
даль первая у мужской сборной? Все ре-
бята были готовы на 100%. Просто так 
сложилось. То, что у команды не было 
медалей, давило. Хотя, может, и наобо-
рот — придало сил.

За медаль же россиянин боролся 
с первым номером мирового рейтин-
га, серебряным призёром ОИ-2016 гру-
зином Варламом Липартелиани. Итог: 
победа с преимуществом в один ваза-
ри (вторая по величине оценка в дзю-
до). Когда схватка закончилась, Илья-
сов прослезился.

— Не сдержал немного эмоций, ви-
новат, — продолжил 25-летний дзюдо-
ист. — Тяжёлый день был психологиче-
ски, и я немного не удержался. Плюс 
за три месяца до этого я проиграл Вар-
ламу за выход в финал чемпионата Ев-
ропы. Это была довольно принципиаль-
ная схватка лично для меня. Хорошо, что 
всё так сложилось.

В дзюдо осталось разыграть ещё три 
комплекта медалей. У женщин — в весе 
свыше 78 кг (без участия России), у муж-
чин — в весе свыше 100 кг (Россию пред-
ставит Тамерлан Башаев), а ещё пройдёт 
турнир смешанных команд.

�� ПОЛНЫЙ КОМПЛЕКТ

В личном многоборье у гимнасток в этот 
раз всё решалось в последние секунды 
соревнований. В 0,234 балла уместились 
три медалистки — и россиянка Ангели-
на Мельникова, к сожалению, оказа-
лась на последней ступени пьедеста-
ла. Теперь у неё полный олимпийский 
комплект — командные золото и сере-
бро (одно в Токио, другое в Рио) и брон-
за. Тем не менее уроженка Воронежа 
была довольна, и, видимо, не в послед-
нюю очередь потому, что обогнала со-
отечественницу Владиславу Уразову, 
оказавшуюся четвёртой.

— Очень хорошее настроение, я счаст-
лива, — подчеркнула в интервью «СЭ» 
Ангелина Мельникова. — Сегодня вы-
ступала полностью в своё удовольствие, 
имея золото за спиной, было гораздо 
легче. Было небольшое волнение перед 
вольными упражнениями, потому что 
понимала — если сделаю на хорошую 
оценку, могу быть на пьедестале. Рада, 
что справилась и всё сложилось так.

Соревнования по спортивной гим-
настике продолжатся 1 августа, когда 
состоятся финалы в вольных упражне-
ниях и на коне.

Команда рапиристок принесла России второе золото в фехтовании
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 Фехтование
Заканчиваются соревнования в фехтовании. По-
сле триумфа в личном соревновании саблисток, 
где София Позднякова выиграла золото, а Софья 
Великая — серебро, Россия выиграла также ко-
мандные соревнования в женской рапире. Теперь 
осталось разыграть медали ещё в трёх команд-
ных дисциплинах: мужской шпаге, женской са-
бле и мужской рапире. Особые надежды России 
на саблю, где Великая и Позднякова уже будут по 
одну сторону баррикад.

30 июля,  командная шпага, мужчины:  
      04.00, 04.55, 06.45  1/8 финала; четвертьфинал; полуфинал;  
      12.30, 13.30  за третье место; финал. 
31 июля,  командная сабля, женщины:  
      04.00, 04.55, 06.45 1/8 финала; четвертьфинал; полуфинал;  
      12.30, 13.30  за третье место; финал. 
1 августа,  командная рапира, мужчины:  
      03.00, 04.10, 06.30  1/8 финала;  четвертьфинал; полуфинал;  
      12.30, 13.45  за третье место; финал. 
  Арена «Макухари Мэссэ» (Токио, Япония). 

Прямые трансляции на «Первом канале», 
«Россия-1», «Матч ТВ»

Спортивная гимнастика.  
Финалы в отдельных упражнениях
Триумф в командных соревнованиях стал глав-
ной сенсацией для России со знаком «плюс» на 
этой Олимпиаде. Женщины взяли золото впер-
вые в постсоветской истории — они в коман-
дах не побеждали с Барселоны-1992. А мужчи-
ны — с Атланты-1996. Теперь эти серии прерваны. 
Никита Нагорный добавил в коллекцию бронзу в 
личном многоборье. В четверг его успех повто-
рила Ангелина Мельникова. Теперь они вместе 
с Артуром Далалояном и другими нашими спор-
тсменами в воскресенье начнут борьбу за ме-
дали в отдельных упражнениях. В первый день 
августа определятся призёры в четырёх дисци-
плинах.

1 августа, 11.00  мужчины, вольные упражнения;  
                    11.45, 12.30  женщины, опорный прыжок; мужчины, конь;  
                    13.15  женщины, брусья.  
  Арена «Аринаке Гимнастикс Центр»  

(Токио, Япония). Прямая трансляция  
на «Первом канале»

Лёгкая атлетика
В выходные стартуют соревнования в лёгкой ат-
летике — возможно, главном виде спорта летних 
Олимпиад. У России крайне скудное представи-
тельство из-за многолетнего бана националь-
ной федерации в связи с допинговыми сканда-
лами. Поэтому лишь в считаных дисциплинах 
наши спортсмены получили нейтральный статус 
и допуск до Игр в Токио. В первые три дня два на-
ших представителя выступят в столице Японии. 
В пятницу в квалификации в прыжках в высоту у 
мужчин примет участие Илья Иванюк. В случае 
выхода в финал он может побороться за медали 
в воскресенье. В этот же день стартует прыгунья 
в длину Дарья Клишина — у неё пройдёт квали-
фикация.

30 июля,   03.00  прыжки в высоту, мужчины, квалификация. 
1 августа, 03.10  прыжки в длину, женщины, квалификация;  
                    13.00  прыжки в высоту, мужчины, финал.  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ»

Футбол. Чемпионат России.  
ЦСКА — «Локомотив»
Если абстрагироваться от баталий в Токио, глав-
ным событием выходных в России будет вто-
рой тур национального первенства по футболу. 
Центральным матчем станет московское дерби 
ЦСКА и «Локомотива». 
Обе команды неплохо начали турнир, обыграв 
дома не самых сильных соперников. «Локо» одер-
жал волевую победу над тульским «Арсеналом» 
(3:1), а ЦСКА одолел «Уфу» (1:0). Очная встреча 
во многом покажет реальную готовность этих 
команд к решению серьёзных задач в стартовав-
шем сезоне.

31 июля, 20.00  стадион «ВЭБ Арена».  
 Прямая трансляция на «Матч ТВ»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»
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